
ВЛАСТЬ   Выездные заседания республиканского кабмина – хороший стимул для своевременной 
реализации госпрограмм и нацпроектов

БЕСЛАН: НАРАЩИВАТЬ ДИНАМИКУ

В 2024-м году страна готовится отметить 20-летнюю годовщину 
со дня страшной трагедии в спортзале бесланской школы
№ 1. И город должен достойно встретить эту дату. Кроме этого, 
уже не один год республика работает в рамках реализации 
генерального плана развития Беслана: идет реконструкция 
и строительство объектов образования, здравоохранения, 
культуры. Все масштабные мероприятия должны быть 
выполнены качественно и в срок. 

Тамара БУНТУРИ

Именно поэтому прежде чем встре-
титься в зале заседаний районной ад-
министрации, министры и председатели 
профильных комитетов отправились на 
подведомственные объекты, располо-
женные в Правобережном районе, чтобы 
убедиться, что все работы идут без сбоев, 
а если нет, то оперативно отреагировать 
на ситуацию. 

Сам же Председатель Правительства 
Северной Осетии Борис Джанаев вместе 
с главой Правобережного района Со-

сланом Фраевым начал свой рабочий 
визит с посещения Дома культуры БМК, 
который, как и все, которые посетил пре-
мьер, реконструируются либо возводятся 
в соответствии с генпланом социально-
экономического развития г. Беслана. Это 
уникальное строение 1937 года в стиле 
«ампир», которое просто необходимо 
сохранить и дать ему новую жизнь. И не-
даром работы проводятся в рамках феде-
рального проекта «Развитие культуры и 
туризма» – это действительно культурный 
и исторический артефакт. После многих 
лет простоя здание нуждается в серьез-

ных восстановительных работах. И не 
только: Борис Джанаев обратил внимание 
заместителя министра культуры Залины 

Кусаевой на его наполнение – там раз-
местится Дворец молодежи. Срок сдачи 
объекта намечен на конец 2024 года, но 
поставлена задача – ускорить процесс. 

Следующая остановка – на площадках, 
где ведутся реконструкция поликлиники 
Правобережной ЦКБ и строительство под-
станции скорой помощи. В первом случае 
капитальный ремонт здания был просто 
необходим – оно построено в 1989 году 
и ни разу не ремонтировалось. Работы 
начались весной текущего года по госпро-
грамме «Развитие здравоохранения». 
Профильный министр Сослан Тебиев 
заверил, что проблем нет, все идет со-
гласно графику. Нет задержек и с ока-
занием медицинской помощи населению. 
Что касается подстанции, то ее возводят 
с нуля в связи с аварийным состоянием 
предшествующей. Борис Джанаев поручил 
руководителю подрядной организации 
ускориться и завершить работы в этом 
году. 

Далее рабочая группа посетила школу 
на 550 мест на улице Менделеева. Как 
пояснил Сослан Фраев, в данном районе 
проживает много детей, и введение этой 
школы в эксплуатацию позволит избежать 
второй смены в других. Строительство 
объекта ведется в рамках нацпроекта 
«Образование». Масштабы здания впечат-
ляют: спортивные и актовые залы, столо-
вая, рекреации – просторно и удобно. От-
личный бонус – футбольное поле. Но дел 
еще много, в том числе и благоустройство 
прилегающей территории, на что обратил 
внимание своих коллег премьер. 

Как известно, Беслан вошел в число 
победителей федерального конкурса «Ма-
лые города и исторические поселения». 
Реконструкция парка культуры и отдыха 
по улице Плиева ведется благодаря этому 
событию. Борис Джанаев убедился, что 
сбоев нет: сейчас готовят площадки под 
установку аттракционов. Парк обещают 
сдать до конца этого года. 

– Коллеги, это объекты генплана Бесла-
на. Напоминаю, по результатам встречи 
Сергея Ивановича Меняйло с Президен-
том Российской Федерации Владимиром 
Путиным были даны соответствующие 
поручения правительству страны о фи-
нансировании объектов генплана. Поэтому 
с полной ответственностью мы должны 
отнестись к реализации всех этих меро-
приятий. А самое главное, они должны 
быть выполнены качественно и в срок, – 
подытожил Председатель кабмина. 

(Окончание на 2-й стр.)
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ ЖИЛЬЯ СТРОИМ БОЛЬШЕ. В Северной 
Осетии почти в 2 раза увеличилось строи-
тельство многоквартирного жилья – сообщает 
пресс-служба министерства строительства и 
архитектуры Северной Осетии. За январь-ав-
густ 2023 года введено 365 тыс. кв.м. жилья. 
Это составляет 141 процент к аналогичному 
периоду прошлого года. 

♦ И РАССКАЖЕМ, И СПОЕМ. Более 100 
мастеров представят ремесленное искусство 
Северной Осетии на форуме-выставке «Рос-
сия», который будет проходить на ВДНХ в 
Москве с 4 ноября 2023 года по 12 апреля 2024 
года. Стенд республики будет развернут на 
площади около 100 кв. м. В числе участников 
– известные деятели культуры, спортсмены, 
ремесленники, предприниматели, работаю-
щие в сфере туризма и т.д. 

♦ РАБОТЫ ИДУТ ПОЛНЫМ ХОДОМ. Стро-
ительство подстанции скорой помощи в Бес-
лане планируют завершить в конце года. 
Решение о демонтаже старого здания было 
принято в связи с его аварийным состоянием. 
Уже выполнены земляные и демонтажные 
работы. Специалисты завершили кладку стен 
первого этажа и монтаж плит перекрытия. 
Работы ведутся в рамках государственной 
программы «Развитие здравоохранения».

♦ НА РИНГ ПРИГЛАШАЮТСЯ! 30 сентября 
Мурат Гассиев проведет бой со шведом Отто 
Валином. Для Мурата этот бой – пятый в тяже-
лом весе. И самый серьезный. На кону – титул 
WBA Inter Continental в тяжелом весе, принад-
лежащий осетинскому боксеру.

♦ КВЕСТ-ЧЕМПИОНАТ. Во Владикавказе 
прошел молодежный историко-патриоти-
ческий квест-чемпионат «Великая Победа 
в нашей памяти». Участники учились сбор-
ке-разборке автомата, оказанию первой 
медицинской помощи, ориентированию на 
местности и еще многому другому. Мероприя-
тие посвятили 80-летию окончания Битвы за 
Кавказ. Квест-чемпионат провели в рамках 
реализации федерального гранта на органи-
зацию досуга детей и молодежи.
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СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
По прогнозам республиканского гидрометеоцентра, 28 сентября по республике 

ожидается облачная с прояснениями погода, без существенных осадков. 
Местами в горных районах высокая пожароопасность. Температура воздуха 

по республике 21–26, во Владикавказе – 21–23 градуса тепла. 

Новое поколение 
героев

Журналистика –
дело всей жизни

В следующем 
номере:

Б. ДЖАНАЕВ:

«Коллеги, это объекты 
генплана Беслана. 

Напоминаю, по результатам 
встречи Сергея Ивановича 
Меняйло с Президентом 
Российской Федерации 
Владимиром Путиным были даны 
соответствующие поручения 
Правительству страны
о финансировании объектов 
генплана. Поэтому с полной 
ответственностью мы должны 
отнестись к реализации всех 
этих мероприятий. А самое 
главное, они должны быть 
выполнены качественно и в срок

Мы – россияне!

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт 
на прохождение военной службы в Воору-
женных силах Российской Федерации. Рас-
сматриваются граждане в возрасте от 18 до 
60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансе-
рах, не имеющие неснятых и непогашенных 
судимостей. Предусмотрены расширенный 
социальный пакет и денежное довольствие 
от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

ВОПРОС ДНЯ   

Как вы оцениваете свой уровень 
цифровой грамотности?

Максим ХУЗМИЕВ, программист:
– Я, как профильный специалист, стараюсь не отставать 

от технологических новшеств. И искренне сожалею, что 
из-за распространяющейся киберпреступности цифровая 
сфера для многих граждан стала ассоциироваться с некой 
опасностью, негативом. Конечно, это правильно – быть 
осторожным с новыми, непривычными технологиями. Но 
если познакомиться с цифровой сферой поближе, изучить 
самые основные правила, в том числе принципы безопас-
ного взаимодействия с ней, то она открывает массу быто-
вых и деловых возможностей: получить государственную 
услугу без посещений и очередей, отправить документ, 
подписанный собственной электронной подписью, купить 
билет в театр, вызвать такси, оплатить коммунальные ус-
луги не выходя из дома. Вот такие удобства и много прочих 
возможностей открываются для человека, освоившего 
цифровые технологии. 

Наира ГУРИЕВА, с. Верхний Фиагдон Алагирского 
района: 

– Два года назад знакомая рассказала мне, как попалась 
на  уловку мошенников, представившихся сотрудниками 
банка. Голос в трубке был убедительный. В итоге она на-
звала все цифры банковской карты, и мошенники сняли 
с нее более ста тысяч рублей. Обратилась в полицию, но 
безрезультатно, стало лишь известно, что звонили из Ир-
кутской области. С тех пор я очень осторожно отношусь к 
звонкам. Особенно настойчиво звонивших с незнакомых  
номеров блокирую. Мои познания в мире цифровых ком-
петенций невелики, но обезопасить себя от телефонных 
мошенников я могу. И всегда внимательно читаю истории 
о подобных преступлениях, чтобы обезопасить себя.

Михаил ТОКАЕВ, госслужащий:
– Цифровая грамотность – очень обширное понятие. Это 

элементарная защита от хакеров, понимание принципов 

защиты персональных данных и компетенции во многих 
других сферах. Даже знания о том, как работает NFC в 
банковских карточках и смартфонах, тоже относятся к 
цифровой грамотности. Я учусь пользоваться различными 
цифровыми гаджетами. Уровень моей цифровой грамот-
ности позволяет отправлять сообщения, фото, редак-
тировать картинки, создавать видеоролики, защищать 
свои персональные данные, логины и пароли. Считаю ли 
я это высокой степенью цифровой грамотности? С учетом 
быстро развивающихся технологий – нет. Скорее, у меня 
средний уровень.

Юлия МЕЖУЕВА, учитель информатики: 
– Я считаю, что основы цифровой грамотности должны 

закладывать уже учителя начальных классов. Дальше 
все-таки основную нагрузку на себя должны брать препо-
даватели информатики: у них выше осознанность и опыт 
грамотных решений. Если у кого-то из детей что-то не полу-
чается, они должны направить их в нужное русло. Учите-
ля, как и все люди, активно используют те возможности, 
которые дает современная цифровая среда. Мы точно 
так же делаем публикации в социальных сетях, совершаем 
онлайн-покупки или смотрим фильмы в Интернете. Поэто-
му в современном мире очень важно учить этому детей.

Артем АГУЗАРОВ, студент СКГМИ (ГТУ):
– Без цифровой грамотности в современном мире невоз-

можно успешно развиваться, строить карьеру и достигать 
каких-либо высот в своей профессии. На текущий момент 
я в достаточной мере владею базовыми ИТ-технологиями 
и постепенно овладеваю специальными знаниями в обла-
сти CAD-систем, VR и 3D- технологий, без знания которых 
будущий инженер не может состояться как специалист. 
Важно постоянного обучаться чему-то новому, так как мир 
цифровых технологий настолько быстро развивается, что 
актуальные еще сегодня знания быстро устаревают.

(Материал по теме на 5 стр.)
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МНЕНИЕ  Вопросы подготовки специалистов для социальной 
и экономической сферы остаются на повестке дня

ПРОФЕССИИ НА ПЕРСПЕКТИВУ
Рост экономики и производства в России увеличивает потребность в 
профессиональных кадрах и трудовых ресурсах. В некоторых отраслях 
намечается даже дефицит специалистов.

Залина КАЙТУКОВА

Для преодоления дисба-
ланса на рынке труда и раз-
вития профессиональных 
компетенций в прошлом году 
создано всероссийское дви-
жение «Профессионалы», при-
шедшее на смену движению 
«Ворлдскиллс». В движении 
принимают участие, в основ-
ном, обучающиеся техникумов 
и колледжей.

В рамках «Профессиона-
лов» возникло чемпионатное 
движение по профессиональ-
ному мастерству обучающихся 
среднего профессионального 
образования и школьников, 
направленное на кадровое 
обеспечение промышленности 
и социальной сферы, импорто-
замещение и формирование 
новых компетенций.

В Великом Новгороде 18–22 
сентября проходил первый 
чемпионат высоких технологий 
по направлениям: биопротези-
рование, биохимические тех-
нологии и моделирование про-
цессов, геопространственная 

цифровая инженерия и другим. 
Насколько велика в Се-

верной Осетии потребность 
в трудовых ресурсах? Какие 
«профессии будущего» наибо-
лее востребованы в регионе? 
Насколько активно студенты 
техникумов и колледжей во-
влечены в процесс формирова-
ния новых компетенций? 

Нина ЧИПЛАКОВА, пред-
седатель Общественной 
палаты РСО–А: «В условиях 
санкционного давления по-
литика нашего государства 
направлена на сохранение 
технологического суверени-
тета, устойчивый рост эко-
номики, поэтому вопросы 
кадрового обеспечения про-
мышленности, строительства, 
социальной сферы выходят на 
передний план. Нам удается 
последовательно решать про-
блемы импортозамещения, но 
формировать новые кадры, но-
вые компетенции необходимо.       

В регионах традиционно 
рост безработицы  связан со 
структурным несовпадени-
ем спроса работодателей и 

возможностей соискателей. 
Ощутима нехватка кадров в 
ИТ, машиностроении, авто-
перевозках. Однако уровень 
безработицы в России в мае 
2023 года обновил историче-
ский минимум и составил 3,2 
процента. Сложилась пара-
доксальная ситуация, когда на 
фоне усиления санкций, ухода 
западных компаний из России, 
ограничения импорта товаров 
и услуг, нехватки зарубежных 
компонентов для националь-
ного производства, резко воз-
росла занятость населения, а 
годовая безработица опусти-
лась до минимума.  Аналогич-
ная тенденция наблюдается и 
в нашем регионе. Рынок труда 
в Северной Осетии плавно 
увеличивает занятое насе-
ления. В октябре — декабре 
2022 года численность заня-
тых в региональной экономике 
составила в среднем 325,6 
тыс. человек, увеличившись 
в сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года на 
14,2 тыс. чел. 

(Окончание на 2-й стр.)

ВАЖНО 

СВЕРИЛИ ЧАСЫ 
Полномочный представитель 
Президента РФ в СКФО 
Юрий ЧАЙКА провел 
заседание Координационного 
совещания по вопросам 
безопасности, 
противодействия коррупции 
и обеспечения правопорядка 
в СКФО. В режиме 
видеосвязи в мероприятии 
принял участие Председатель 
Правительства РСО–А Борис 
ДЖАНАЕВ. 

В.СЕВЕРНАЯ 

В обсуждении участвовали гла-
вы субъектов округа, заместитель
Генерального прокурора РФ Андрей
Кикоть, начальник Главного управ-
ления Министерства внутренних дел 
РФ по СКФО Сергей Бачурин, коман-
дующий Северо-Кавказским окру-
гом войск национальной гвардии РФ
Сергей Захаров.

На повестке – вопросы, связанные 
с мерами по повышению уровня анти-
террористической защищенности мест 
массового пребывания людей, образо-
вательных организаций и учреждений, 
а также профилактика повторной и 
рецидивной преступности в субъектах 
СКФО.

Открывая заседание, Юрий Чайка 
подчеркнул особую актуальность обо-
значенных тем. В условиях проведе-
ния специальной военной операции об-
становка в области противодействия 
терроризму на территории страны 
требует повышенного внимания.

Среди задач профильных органов 
– организация на постоянной основе 
в образовательных организациях тре-
нировок, занятий и инструктажей по 
действию персонала и обучающихся с 
учетом подготовленных Минобрнауки 
и Минпросвещения России рекомен-
даций.

Касаясь второго вопроса повестки, 
Юрий Чайка сказал, что в целом кон-
троль профилактики повторной и ре-
цидивной преступности на территории 
округа находится на должном уровне. 

Борис Джанаев в своем выступле-
нии отметил, что вопросы, поднимае-
мые на совещании, в Северной Осетии 
находятся на контроле, принимаются 
меры для обеспечения безопасности 
мест массового пребывания людей и 
профилактики повторной преступно-
сти среди граждан республики. 

По итогам заседания Полномочным 
представителем Президента РФ в 
округе даны конкретные поручения.



(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Подробно вопросы социально-
экономического развития Право-
бережного района и итоги посе-
щения профильных учреждений и 
объектов обсудили на заседании 
правительства в здании местной 
администрации. Общий объем 
финансирования, направленный 
на развитие муниципалитета по 
госпрограммам и нацпроектам, 
составляет более 9 млрд рублей. 
Уже сделано немало: открыт 
стадион «Пищевик», завершено 
строительство Международного 
культурно-патриотического цен-
тра «Беслан. Школа № 1», ведется 
работа по строительству подстан-
ции Скорой помощи, общеобразо-
вательной и музыкальной школ, 
реконструкции районной поликли-
ники, Дома детского творчества, 
Дворца культуры БМК. Также про-
водятся работы по модернизации 
дорожной инфраструктуры, си-
стем ЖКХ, берегоукрепительные 
мероприятия, благоустраивается 
парк, предоставляется адресная 
помощь пострадавшим в теракте. 

В ходе заседания прозвучало, 
что в районе работают и другие 
программы, в том числе регио-
нального значения. Строятся и 
ремонтируются школы и детские 
сады, объекты ЖКХ, культуры, 
спорта. Сослан Фраев поблаго-
дарил руководство республики за 
внимание к району и его жителям 
и заверил, что муниципальные 
власти приложат все усилия для 
качественной реализации всех 
мероприятий. В свою очередь 
профильные министры более под-
робно остановились каждый на 
своем направлении. К примеру, 
министр экономического развития 
Заур Кучиев отметил высокий 
инвестиционный потенциал рай-
она, указал на больше резервы 
для развития малого и среднего 
предпринимательства. В рамках 
рабочей поездки он посетил пред-
приятие «Русмодус-фид», где про-
изводят корма для рыб и крупного 
рогатого скота, и выразил жела-
ние включить его в перечень про-
рывных проектов. Стоит сказать, 
что многие проекты реализуются с 
использованием инструментов го-
споддержки, и компаниям предо-
ставляют земельные участки без 

проведения торгов. И.о министра 
финансов Олег Исаков сообщил, 
что все социальные обязатель-
ства в районе выполняются в срок 
и в полном объеме. Нет задержек 
и по выплате заработной платы. 

Министр ЖКХ, топлива и энер-
гетики Майран Тамаев доложил 
о готовности котельных к ото-
пительному сезону и о формиро-
вании перечня имущества МУП 
«Правобережные тепловые сети» 

для передачи его в республикан-
скую собственность. 

Завершая работу выездного 
заседания, Борис Джанаев дал 
ряд поручений, а именно: уско-
рить модернизацию коммуналь-
ной системы района с учетом 
сохранения дорожной инфра-
структуры, укрепить берега и 
рекультивировать свалки в го-
роде Беслане, контролировать 
ситуацию по выдаче льготных 
лекарств, уделять большое вни-
мание реабилитации и адаптации 
участников СВО, поддержке их 
семей, решать вопросы обеспече-
ния детей-сирот квартирами либо 
выдачей сертификатов, провести 
месячник по санитарной очистке, 
благоустройству и озеленению 
населенных пунктов Северной 
Осетии, подойти к этому вопросу 
без формализма.

Отмечена положительная ди-
намика важнейших социально-
экономических показателей раз-
вития Северной Осетии за первое 
полугодие 2023 года.

Председатель правительства 
республики Борис Джанаев под-

черкнул, что важно не сбавлять 
набранные темпы:

– Коллеги, хочу напомнить, что 
Главой республики Сергеем Ме-
няйло перед правительством 
поставлен целый комплекс за-
дач, направленных на социаль-
но-экономическое развитие ре-
гиона. В текущем году в рамках 
госпрограмм и нацпроектов за-
планировано финансирование 
в размере порядка 36 млрд ру-
блей. Средства направлены на 
объекты строительства и соци-
альные меры поддержки граж-
дан. По итогам прошлого года 
зафиксирован рост основных 
показателей: объем отгруженной 
промышленной продукции, ввод 
жилья, доходы консолидиро-
ванного бюджета. Необходимо 
продолжить положительную ди-
намику и обеспечить выполнение 
всех ключевых направлений, от 
которых зависит будущее ре-
спублики и благополучие наших 
граждан. Потому прошу, колле-
ги, очень серьезно относиться 
к реализации всех проектов на 
территории республики.

НЕ ДО СМЕХА  Загадочные цифры

«ВОДЯНОЙ» КВЕСТ
«Под лежачий камень…» – так называлась публикация «СО» от 30 августа, в которой газета 
адресовала Республиканскому предприятию водоснабжения и водоотведения вопрос о стоимости 
холодной воды. Ответа пока нет, но зато в почтовых ящиках владикавказцев появилась 
платежная квитанция этой организации. И оба эти повода задели за живое корреспондента 
газеты В. Пессимиста-Задорнова.

Коротко напомню, что в своем обращении 
к РПВВ я спрашивал, сколько именно стоит 
сейчас 1 куб воды для жителей республики. 
В опубликованном организацией 8 августа 
в «СО» сообщении сказано, что он стоит 
214 руб., по факту с моей знакомой взяли 
больше – 219 руб., а в платежке от «Теле-
ком плюс» указано 128 руб., да еще 9 коп., 
если кто еще помнит, что такое копейки!

Пока я пытался разгадать этот ребус от 
нового поставщика драгоценной влаги, он 
сам пришел ко мне домой в виде новой от-
дельной цветной (не пожадничали!) квитан-
ции на воду. В солидном документе очень 
убористым, то есть почти нечитаемым 
моими старческими глазами шрифтом, хотя 
три восьмых площади платежки осталась 
пустой, содержится много разнообразной 
информации.

Что порадовало с первой же строки – 
квитанция выписана именно на меня. Не 
смейтесь! Я уже не первый десяток лет 
получаю платежку от «Телеком плюса», 
где моя фамилия написана в женском роде, 
хотя я мужчина, а зовут «ее», то есть меня 
– «Иван Иванович»! Причем не совпадают 
ни имя, ни отчество!

Далее тоже правильно указано, что моя 
семья состоит из одного человека, то есть 
меня самого. Узнал я, наконец, и стоимость 
куба воды – 19 руб. 32 коп., а еще то, что 
месячный норматив воды на одного чело-
века, то есть если у вас нет счетчика – 4,42 
куба да плюс повышающий коэффициент 
за то, что живу без счетчика, – 1,5 (раза), 
или 150% к стоимости услуги.

А вот общую сумму я так и не обнаружил 
в квитанции, что показалось мне странным 
и нелогичным, учитывая, что помимо на-
званных пунктов и цифр в ней еще масса 
каких-то других, в том числе не имеющих 
ко мне никакого отношения, например, 

площадь моего участка – 0 кв. м и норма на 
ее полив – 0,05 куб./м.

Ну да ладно, подумал я, наконец-то у 
меня есть исходные данные, напрягу остат-
ки мозгов, стряхну деменцию и склероз, 
вспомню детство и арифметику Пупкина 
за 3-й класс. Умножил 19,32 на 4,42 и еще 
на 1,5. Получилось 128,09 руб.! Сошлось, 
как в аптеке, жаль только, что этот элемен-
тарный ответ написан в платежке красным 
цветом и жирными цифрами! Тогда не было 
бы необходимости писать про 1 человека, 1 
куб и повышающий коэффициент 1,5, кото-

рый на самом деле равен 150 процентикам!
И еще: пара ребусов уже из новой пла-

тежки все же остались. Первый – что вы 
все-таки имели в виду в вашем объявлении 
от 8 августа, где сказано, что, цитирую, 
«на сегодняшний день плата за воду при 
отсутствии прибора учета для жителей 
Владикавказа составляет 214 рублей в 
месяц на одного члена семьи»?

Второй – в графе 2 Таблицы 1 (смотри на 

иллюстрации ниже) указано, что расчетный 
период, на который она выписана – август, 
а к оплате начислено 128,09 (чего? – руб.?) 
В графе 2 таблицы 3 «Расшифровка ли-
цевого счета» указана сумма долга на 1 
августа – почти 770 (чего?) Графа 3 той же 
таблицы «Начислено за 08.2023» содержит 
подграфу «Норм./счет», а она подграфу «На 
жил.», где стоит цифра 85,39 (чего?) Даль-
ше идут графы «К оплате» – 128,09 (чего?), 
«Оплаты» – 768,54 (чего?), «Долг (перепла-
та)» – 128,09 (так «долг» или «переплата» 
и в чем – в руб.?) Завершает 9-графную 

таблицу самый понятный пункт – «Пеня».
Лишь потому, что цифра 128,09 повто-

ряется трижды, я заключил, что это и 
есть мой долг за август. Что значит цифра 
768,54, я понял, посмотрев свои платежи в 
Сбербанке – это действительно оплачен-
ный в августе же долг в рублях. Наконец, 
умножив 19,32 на 4,42, я получил цифру 
85,39 – это стоимость выпитой и пролитой 
мной за месяц воды в руб.!

Конечно, отрадно, уважаемые поставщи-
ки воды, что все цифры в вашей квитанции, 
хотя и мелкие, но правильные. Однако, увы, 
не у всех пенсионеров – 100%-е зрение, 
мощная лупа под рукой и высшее юридиче-
ское и математическое образование, чтобы 
разобраться в хитросплетениях ценообра-
зования коммунальных услуг!

Правда, составители квитанции попы-
тались внести некоторую ясность в раз-
гадывание этой шарады. Под таблицей 3 
есть пояснения к звездочкам от одной до 
четырех над названиями граф. Их поиск 
и сопоставление при чтении и понимании 
квитанции являются не только дополни-
тельным развлечением для свободных от 
работы и не знающих, куда девать время, 
пенсионеров, но и средством от склероза 
и деменции!

ОТ РЕДАКЦИИ
 Немалая часть абонентов водоснаб-

жающей организации предпочитают 
производить оплату за потребленные ре-
сурсы в ее офисе на ул. Пушкинской. Так 
надежнее и понятнее, считают люди, не 
ленящиеся ездить на окраину города. Но, 
к сожалению, и на месте не всегда можно 
получить исчерпывающую информацию 
о действующей тарифной политике. По-
этому уместно было бы вывесить в зале 
стенд со всеми данными, чтобы абонент 
мог сам посчитать или свериться с кви-
танцией. Однако кроме стенда о том, как 
себя вести в условиях ЧС, другая нужная 
информация здесь отсутствует.
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РЕЙТИНГ  Владикавказцы выявили сильные 
стороны своего города 

ОЦЕНИЛИ КАЧЕСТВО 
ЖИЗНИ 

Владикавказ вошёл в число лидеров среди российских городов 
по оценке жителями качества воды. Такие данные следуют из 
Индекса качества жизни госкорпорации ВЭБ.РФ.

Светлана ГРОМОВА 
(по материалам вэб.рф) 

75% россиян живут в городах. Что 
влияет на качество их жизни и как его 
повысить? Из чего оно складывает-
ся? Для ответа на эти вопросы ВЭБ.
РФ вместе с партнерами разработала 
информационно-аналитическую си-
стему городского развития – Индекс 
качества жизни в городах России. 
Она основана на лучших международ-
ных практиках, в том числе индексах 
организаций экономического сотруд-
ничества и развития. В Индекс каче-
ства жизни включены крупнейшие 
города России, собраны данные по 
десяткам показателей, объединён-
ных в 12 направлений, которые учи-
тывают самые разные аспекты. На 
платформе Индекса можно изучить и 
сильные, и слабые стороны каждого 
города, сравнить российские друг с 
другом и с зарубежными городами, 
найти лидеров по отдельным направ-
лениям и определить лучшие практи-
ки развития. Здесь можно увидеть, 
чего городу не хватает, и отметить до-
полнительные точки роста городской 
экономики. Индекс качества жизни в 
городах поддерживает национальную 
социальную инициативу АСИ. Всё для 
того, чтобы совместными усилиями 
сделать жизнь в городах лучше! Для 
всех и для каждого!

Отметим, Индекс ВЭБ.РФ рас-
считывается для 218 крупнейших 
городов России, за исключением 
двух столиц, по более чем 350 по-
казателям. Пользователями откры-
той аналитической базы являются 
власть, бизнес и обычные горожане. 
По некоторым показателям Индекса 
г. Владикавказ лидирует.

ВОДА 
Жители столицы республики оце-

нили качество воды по шкале от 1 до 
5 на 4,2 балла, что выше среднерос-
сийского уровня – 3,2 балла. Качество 
воды во Владикавказе объясняется, 
в том числе, и тем, что в городе мало 
промышленных сбросов. 

ВОЗДУХ 
Другим «зелёным» плюсом Влади-

кавказа является качество воздуха. 

По этому показателю удовлетво-
рённость жителей оценивается в 
3,8 балла при среднем уровне в 3,2 
балла. Во-первых, в городе мало про-
мышленных объектов, загрязняющих 
воздух. Во-вторых, практически все 
вредные вещества от различных 
источников (порядка 98,6%) улавли-
ваются и обезвреживаются. В других 
городах этот показатель составляет 
лишь 50,9%. 

ШУМ 
Сильный шум негативно сказывает-

ся на трудовой деятельности, учёбе 
и отдыхе. По этому фактору у Влади-
кавказа минимальный показатель. 
Здесь лишь 0,6% местных жителей 
не удовлетворены уровнем шума. В 
среднем по России показатель су-
щественно выше – порядка 10,5%. В 
столице Северной Осетии площадь 
застройки на душу населения неболь-
шая. Кроме того, здесь много парков и 
зелёных зон – они занимают порядка 
40% площади города, в то время как 
в среднем в российских городах этот 
показатель составляет 26,9%. 

РАБОТА С МУСОРОМ 
Довольно сильны показатели г. 

Владикавказа и по работе с мусором. 
Порядка 54,85% всех отходов пере-
даются на обработку, что превышает 
средний для российских городов по-
казатель в 37,17%. При этом жители 
оценили удовлетворённость работой 
коммунальных служб в 3,7 балла (про-
тив 3,3 балла в среднем по России). 
При этом 32,9% жителей удовлет-
ворены усилиями по сохранению 
окружающей среды (против среднего 
для российских городов показателя 
в 19,8%). 

ВЭБ.РФ – государственная кор-
порация развития, основная задача 
которой – способствовать долго-
срочному экономическому развитию 
России. В партнёрстве с коммерче-
скими банками ВЭБ.РФ занимается 
финансированием масштабных про-
ектов, направленных на развитие 
инфраструктуры, промышленности, 
социальной сферы, укрепление тех-
нологического потенциала и повы-
шение качества жизни людей.

УРОЖАЙ-2023  На поля республики пришла 
вторая жатва

ПЕРВЫЕ НАМОЛОТЫ РАДУЮТ
В хозяйствах начали убирать основную зернофуражную 
культуру – кукурузу на зерно. Ее урожай собран уже 
с площади более 2 тыс. гектаров. Первые намолоты 
говорят о том, что выдался он хорошим, в среднем 
каждый гектар дает 65,7 центнера зерна.

С. НИКОЛАЕВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Одно из наиболее крупных по площади кукурузных полей – в Ардонском 
районе, оно занимает 17,9 тыс. гектаров. Урожай собран уже с 970, в среднем 
по 67 центнеров с гектара. Приступили в хозяйствах республики и к уборке 
картофеля, он убран с площади 42 гектара при урожайности 230 центнеров с 
каждого. Это средний показатель, соответствующий урожайности «второго 
хлеба» за последние 5 лет. Правда, площади под эту культуру продолжили со-
кращаться и в этом году, снизившись в итоге за три года примерно на треть. А 
значит и валовой сбор картофеля, скорее всего, сократится.

Тем временем в Министерстве сельского хозяйства Северной Осетии подвели 
предварительные итоги уборки озимых культур. Собрано более 140 тыс. тонн 
зерна, 20,3 тыс. тонн рапса. Средняя урожайность составила 32 центнера зерна 
с гектара, что превышает показатель прошлого года. В итоге собрано зерна на 
34 тыс. тонн больше, чем в минувшем году.

Как отмечают в министерстве сельского хозяйства, практически весь урожай 
зерновых колосовых собран с использованием уборочной техники, находящейся 
в распоряжении местных сельхозтоваропроизводителей, которые за последние 
годы смогли существенно пополнить свой комбайновый парк. Из других реги-
онов привлечено совсем немного уборочных машин. В то же время на уборку 
кукурузы потребуется значительно больше техники, и по опыту прошлых лет 
можно предположить, что не менее 20 процентов урожая кукурузы будет со-
брано комбайнами, нанятыми в соседних регионах.

Лидеры – земледельцы Кировского и Правобережного районов, где собрали 
по 35 центнеров зерна с гектара. Но самые большие площади озимых – в Моз-
докском районе – 34,2 тыс. гектаров. Здесь, хотя урожайность и ниже, но ряд 
фермеров показали высокие результаты. Шамиль Дожуев, Маулит Умаханов 
и Маирбек Бердиев собрали с гектара по 50 и более центнеров зерна. Они 
активно внедряют прогрессивные методы выращивания зерновых культур, 
используют лучшие семена, высокопроизводительную сельскохозяйственную 
технику.

Собранный урожай земледельцы везут для хранения на элеваторы и склады, 
рассчитывая на то, что со временем закупочные цены на зерно еще повысятся. 
В то же время остается нереализованной и значительная часть прошлогоднего 
урожая. За 7 месяцев этого года Северная Осетия экспортировала 300 тысяч 
тонн зерна, почти в 2,5 раза больше, чем за аналогичный период прошлого года.

Также собран урожай льна-кудряша – всего 1561 тонна семян. Они находятся 
на хранении на Новопавловском элеваторе. Параллельно ведутся переговоры 
об их реализации с потенциальными покупателями.

В эти дни земледельцы приступают к севу озимых культур под урожай буду-
щего года. В Моздокском районе запланировали расширить их посевы до 45 тыс. 
гектаров с учетом того, что в отличие от яровых культур озимые дают более 
стабильные урожаи в засушливые годы. Почва под озимый сев подготовлена 
на площади 15 тыс. гектаров. В сельхозпредприятиях также ведут заготовку 
кормов для животноводства. С опережением прошлогоднего графика работ.

БЕСЛАН: НАРАЩИВАТЬ ДИНАМИКУ
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(Окончание.  Начало на 1-й стр.)
За содействием в поиске работы в службы занятости 

обратились 15,8 тыс. граждан, из них зарегистрировано 
в качестве безработных 9,1 тыс. А численность безра-
ботных, состоящих на регистрационном учете, составила 
3,0 тыс. человек. Уровень регистрируемой безработицы 
снизился до 1,0%. 

В числе принимаемых мер — реализация государ-
ственной программы содействия занятости населения. 
За 2022 год трудоустроено 2,9 тыс. человек, а услуги по 
профессиональной ориентации, социальной адаптации 
получили свыше 11 тысяч человек. Работодателями вы-
ступили наши предприятия и акционерные общества. Ре-
зультативна также деятельность по расширению банка 
вакансий в рамках единой цифровой платформы в сфере 

занятости и трудовых отношений «Работа в России». 
Какие сегодня востребованы специальности? Спектр 

широкий — социальный работник,  специалист по методике 
тьюторского сопровождения детей с ОВЗ, педагоги по 
предметным компетенциям, слесари по ремонту сельско-
хозяйственных машин и оборудования и другие.  

Перспективны и востребованны, на мой взгляд, про-
фессии, связанные с развитием туризма и индустрии го-
степриимства.  Востребованной вакансией остается про-
граммист-разработчик, на ближайшие годы могут быть 
нужны специальности инженера 3D-печати, оператора 
дронов, оператора интерфейсов беспилотной авиации, 
сетевые администраторы, программисты-разработчики .     

В республике выстроена система профориентации и 
работы в сфере реализации среднего профессионального 

образования, активно участвуют наши ребята в нацио-
нальных чемпионатах «Профессионалы». И все же велика 
необходимость в высококвалифицированных рабочих , 
инженерах. Создаются в рамках нацпроекта «Образова-
ние» современные мастерские, работает федеральный 
проект «Профессионалитет», активно участвуют наши 
ребята – учащиеся колледжей и техникумов – в чемпионате 
высоких технологий.

Для успешного развития рынка труда считаю возмож-
ным создать единую российскую систему прогнозирования 
потребностей в кадрах с перспективой планирования на 
пять-шесть лет, чтобы ясно понимать, сколько и каких 
специалистов надо подготовить, а также проводить мони-
торинг трудоустройства выпускников по специальности, 
повышать эффективность целевого обучения.

ПРОФЕССИИ НА ПЕРСПЕКТИВУ



3

о том, что волнуето том, что волнует
Очередной выпуск читательской 

полосы выходит в преддверии Дня по-
жилого человека, который традиционно 
отмечается в нашей стране 1 октября.

Именно люди, умудренные жизненным 
опытом, знающие цену истинным чело-
веческим достоинствам, проявляющие 
неравнодушие ко всему происходящему 
вокруг, чаще всего берутся за перо (а 
кто-то уже освоил компьютер), чтобы 
написать в редакцию. Тем самым при-
влечь внимание к решению проблемы, 
поделиться своими размышлениями, 
поблагодарить тех, кто помог им в трудные минуты жизни. Иногда это чья-то ис-
поведь, случается, что даже крик души, а бывает и так, что письмо коллективное, 
со многими подписями. Как это было, например, когда в редакцию обратилась 
группа жителей одного из микрорайонов г. Моздока с просьбой помочь в решении 
проблемы дорожной безопасности. Сегодня мы публикуем официальный ответ 
на то письмо. Рады, что в решении проблемы наметился позитив, муниципальная 
власть встала на сторону горожан.

Приятно, что после публикации «сигнала» другой нашей читательницы, на одной 
из улиц Владикавказа появилась новая остановка общественного транспорта.

Пусть в нашей жизни будет больше красоты, порядка и порядочности, добрых 
дел и искренности в отношениях!

Отдел социальных проблем и писем «СО».

ЧИТАТЕЛЬ ПИШЕТ ДОБРЫЕ СТРОКИ…

СПАСИБО ЗА ВОЗРОЖДЕНИЕ САДОНА!
В последнее воскресенье августа 
в п. Садоне прошли торжества 
по случаю профессионального 
праздника – Дня шахтера. 
В прошлом столетии Осетия 
занимала одно из ведущих мест 
в системе горнодобывающей 
промышленности страны...

И сегодня в республике живут сотни бывших гор-
няков, которым дорога память о славном прошлом 
горняцких поселков и небезразлична их судьба. 
Многие из них приехали на праздник в Садон и с 
несказанными удивлением и радостью увидели его 
возрожденным и обновленным!

Здесь проведен ремонт главного жилого корпуса 
поселка, зданий бывших конторы рудоуправления, 
почты и клуба. Разбит сквер Памяти шахтеров 
Садона, где создана спортивно-игровая площадка 
для детей, заасфальтирована центральная пло-
щадь, на ней восстановлен фонтан, а вокруг него 
поставлены скамейки.

Все это, а также организация праздника, стало 
возможно благодаря огромным усилиям и личному 
вкладу представителей одной из самых славных 
фамилий коренных жителей Садона – Битаровых. 
Тасолтан и Зелимхан Битаровы славно воевали 
в годы Великой Отечественной войны, а в по-
слевоенное время Тасолтан был главой поселка и 
парторгом рудника.

Позже его дело продолжил племянник – Тайму-
раз, также руководивший поселком долгие годы. 
Сегодня он уже давно на пенсии, но продолжает 
заботиться о родном поселке, а помогает ему в 
этом брат Вячеслав – экс-глава нашей республики.

Идея открыть здесь сквер памяти всех, кто 
тяжелейшим трудом ковал славу шахтерского 
поселка, принадлежит Вячеславу Битарову. Он 
родился и вырос в Садоне, родители Зелимхан 
Битаров и Тамара Аккалаева с детства учили его 
любить родной поселок, уважать труд шахтеров, 
бережно относиться ко всему, что окружает Са-
дон. Прошли десятилетия, и в День шахтера люди 
собрались на большой праздник, инициатором 
которого стал В. Битаров.

После торжественного открытия сквера Памяти 
шахтеров Садона жители поселка, собравшиеся 
на праздник, подходили к Вячеславу Битарову и 
выражали ему искреннюю признательность (на 
фото) за то, что он не забыл землю предков, за то, 
что приходит на помощь людям всегда, когда они 

больше всего в этом нуждаются. Когда Вячеслав 
Зелимханович бывает в Садоне, его тепло привет-
ствуют старики и молодежь, встречают как самого 
дорогого и желанного гостя. С особой радостью 
участники праздника восприняли весть о том, что 
Вячеславу Битарову присвоено звание «Почетный 
гражданин Мизурского сельского поселения». Для 
нас, садонцев, он по-прежнему свой, истинный сын 
Садона и дружной шахтерской семьи. Спасибо вам, 
Вячеслав Зелимханович, за память, за уважение 
к людям, создавшим неувядаемую славу нашего 
поселка!

От имени коренных жителей Садона, всех, кто 
когда-то работал в нем, хотим выразить через 
газету «Северная Осетия» глубокую признатель-
ность представителям фамилии Битаровых за 

сохранение памяти о былой шахтерской славе 
республики и за усилия по возрождению горняц-
ких поселков уже в новом качестве – курортно-
туристических объектов республики, имеющих 
большое значение для ее истории и культурного 
наследия.

Мурат КАЙТУКОВ, Почетный разведчик недр;
Дзамболат ГУТИЕВ, Почетный горняк СССР;

Николай ХЛЫНЦОВ, Председатель 
Правительства РСО–А в 2006–2012 гг.;

Тамерлан ЦОГОЕВ, председатель 
Алагирского райисполкома в 1990-х гг.;

Владимир и Валерий ГАБАЛОВЫ,
инженер-горняк и проходчик; 

Зинаида ДЗИТОЕВА, Почетный работник 
образования РСО–А.
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...ПОДНИМАЕТ ПРОБЛЕМУ: «НИЧЕЙНЫЙ ДОМ» 

Все на откуп шабашникам?
– Уважаемая редакция! Я живу в Беслане в третьем 

подъезде многоэтажного дома на ул. Дзарахохова, 
35. 5 февраля по вине моих нерадивых соседей 
сверху, бросавших в унитаз все, что ни попадя, за-
сорился канализационный стояк. О его содержимом 
я узнал, сами понимаете, как, поэтому и «расхлебы-
вать» эту весьма неприятную кашу пришлось мне, 
глубокому пенсионеру.

Я пытался вызвать аварийную службу водоканала, 
но там мне ответили, что это не их ответственность, а 
домоуправления. Дело в том, что наше ТСЖ «Стимул» 
давно закрылось из-за долгов жильцов перед ним.

Пытался увещевать своих соседей пользоваться 
туалетом по назначению, а не как мусорным ведром, 
и принять участие в прочистке стояка… Бесполезно!

Все это тянулось больше недели, пока 13 февраля 
я не обратился в местную газету и в администрацию 
района. Ответов не получил ни от кого! И лишь 16 
февраля, после моего звонка в администрацию, за-
сор, наконец, устранили.

Еще за полгода до этого я обращался в мини-
стерство труда и соцразвития с просьбой посо-
действовать в наведении порядка в нашем доме. В 

его письменном ответе со ссылкой на АМС нашего 
района сказано, что нашим домом якобы управляет 
ТСЖ «Теплый дом». Однако мне ничего не известно 
об этом факте!

Поскольку я сам не могу добиться ответа на вопрос, 
какая организация управляет нашим домом и несет 
ответственность за случившееся со мной, прошу 
редакцию «СО» разобраться в ситуации. Иначе по-
лучается, что никто не отвечает за порядок в много-
квартирных домах, а все проблемы жильцы должны 
решать за свой счет и с помощью шабашников!

Михаил Иванович СКВОРЦОВ,
ветеран труда.

ОТ РЕДАКЦИИ: 
«СО» рассчитывает на своевременное разъяс-

нение от АМС Правобережного района ситуации с 
названным домом, а также на ответ о том, насколько 
остра в г. Беслане ситуация с домами без управления. 
Впрочем, таких домов немало и во Владикавказе. 
Как решается их судьба, с какими проблемами стал-
киваются жильцы этих «бесхозных» домов – эту тему 
предлагаем продолжить нашим читателям.

…ПРЕДЛАГАЕТ

Светофор бы здесь не помешал!
– Дорожники постарались и про-

ложили хорошую асфальтиро-
ванную дорогу между Гизелью и 
станицей Архонской. Но вот на 
въезде в станицу со стороны Ги-
зели у водителей возникает не-
простой вопрос – как, без риска 
попасть в ДТП, успеть проскочить, 
в буквальном смысле слова, на 
трассу «Владикавказ – Чикола»? 

С обеих сторон поток автомобилей 
практически не иссякает ни на 
полминуты. И все мчатся с боль-
шой скоростью. Но если водитель 
хоть видит те машины, которые 
едут в сторону города, то авто, 
что едут в обратном направлении, 
в сторону Архонской, заранее 
непросто увидеть – мешают высо-
кие разделительные бордюры на 

всем протяжении трассы. Может, 
стоит установить на этом опасном 
перекрестке светофор с зеленым 
светом для второстепенной до-
роги хотя бы секунд на 20–25? 
Знаю, требуются определенные 
расходы, но жизнь и безопасность 
участников дорожного движения 
стоят того…

В. ДАБАЛАЕВ, пенсионер.

НАМ ОТВЕЧАЮТ

Автолихачей приструнит 
«лежачий полицейский»

В июньском выпуске нашей 
тематической страницы (№114 от 29 
июня) было опубликовано коллективное 
письмо жителей одного из микрорайонов 
г. Моздока, в котором они просили 
редакцию «СО» помочь в решении 
городской транспортной проблемы.

На публикацию пришел ответ за подписью зам-
начальника ОГИБДД отдела МВД по Моздокскому 
району И. У. Факова, в котором он сообщил, что от-
делом было подготовлено и направлено предложение 
в комиссию по обеспечению безопасности дорожного 
движения при АМС Моздокского городского посе-
ления о рассмотрении вопроса об установке искус-
ственных неровностей на автодороге, проходящей 
по микрорайону «Моздок-1», с соответствующими 
дорожными знаками согласно требованиям ГОСТа 
Р.52605-2006 «Технические средства организации до-
рожного движения. Искусственные неровности. Об-
щие технические требования. Правила применения».

Мы также выяснили, что состоялось заседание 
упомянутой комиссии при АМС г. Моздока, на котором 
принято решение установить ограничители скорости 
движения на оживленной трассе в «Микрорайоне-1», 

для чего в ближайшее время будет объявлен тендер 
на проведение строительных работ на указанном 
объекте.

Что ж, можно сказать, что камень сдвинулся с 
места, и уже скоро, к радости жителей микрорайона, 
особенно пожилых и родителей школьников, которые 
сейчас рискуют здоровьем и жизнью из-за автолиха-
чей, проблема будет решена. Хотя бы частично.

…РАЗМЫШЛЯЕТ

Как научить ребенка ценить красоту
…Природа во 
Владикавказе так 
красива, что сравнить 
ее можно с картинной 
галереей, где выставлены 
произведения 
выдающихся художников. 
Вот только вид «галереи» 
портят некоторые 
неухоженные дворы и 
улицы города. Удивляет 
то, что в южном городе 
под окнами некоторых 
домов вместо цветов 
растут сорняки. Почему 
жители этих домов не 
создают красоту, чтобы 
потом наслаждаться ею?

Однажды я решила благоустроить 
площадку перед зданием детского 
сада, чтобы жители улицы посмо-
трели и последовали моему примеру. 
Купила семена одиннадцати видов 
цветов и посеяла их таким образом, 
что, когда расцвели, получился «ко-

вер» с красивым рисунком. В центре 
ковра – огромный букет в «хрусталь-
ной вазе», именно, как ваза, смотрел-
ся куст высокой турецкой гвоздики.

Все лето прохожие останавлива-
лись и восхищались этой красотой. 
И мне было очень приятно. Наступил 
сентябрь, а с ним и новый учебный 

год. Выйдя из дома, я посмотрела на 
площадку и не могла сообразить: не 
было никаких природных катаклиз-
мов, а мой «ковер» оказался разо-
дран в клочья. Оглянулась по сторо-
нам и увидела дорожку от детского 
сада до школы, усеянную вырванны-
ми цветами. Вернулась домой, чтобы 

принять лекарство от сердечной 
боли. Конечно, я расстроилась из-за 
поруганной красоты, но больше – из-
за культуры, вернее, бескультурья в 
поведении школьников.

Я думала о педагогах, чьими воспи-
танниками являются эти дети: «И где 
же ваше воспитание?» – мысленно 
адресовала вопрос своим коллегам. 
И… осеклась: а сама? Как воспитать 
в своих учениках чувство красоты? 
Почему сегодня редко какой школь-
ный двор утопает в цветах, а ведь 
раньше многие из них напоминали 
цветущий оазис. Дети сами сажали, 
поливали, обрабатывали от сорняков 
школьные участки. Чтобы любовать-
ся красотой цветка, его надо сначала 
посадить и ухаживать, сто раз на-
гнуться, поклониться ему… Хорошо, 
что трудовое воспитание возвраща-
ется в школьную программу. Научив-
шись трудиться, дети будут любить 
и ценить красоту, а став взрослыми, 
сумеют по-настоящему любить свой 
родной город и стремиться, чтобы он 
становился все краше и краше. 

Сима БЯСОВА, 
заслуженный работник 

народного образования РСО–А.

...ПЕРЕДАЕТ 
БЛАГОДАРНОСТЬ 

Людям 
в белых 
халатах

– Недавно по воле судьбы я ока-
зался пациентом хирургического от-
деления РКБ, заведующим которого 
является Руслан Валиев, а его заме-
стителем – Владимир Дзахов. 

После нескольких дней пребывания 
там у меня остались исключительно 
положительные впечатления. Вни-
мательное и доброжелательное от-
ношение всех работников отделения 
к больным является общим фоном их 
сложной и важной работы. Во время 
ежедневных обходов все лечащие 
врачи во главе с Русланом Валиевым 
внимательно выслушивали каждого 
больного, вселяли уверенность в 
скором выздоровлении. 

Хочу отметить и то, что весь млад-
ший медицинский персонал работал 
безупречно. Ежедневно по два-три 
раза проводилась влажная уборка во 
всех палатах и общественных местах, 
три раза в день каждому больному еду 
приносили в палату. Все это способ-
ствовало быстрому выздоровлению 
даже при серьезных проблемах. Уда-
чи и всего самого доброго людям в 
белых халатах! 

Батрбек КУСОВ.

...СООБЩАЕТ ХОРОШУЮ НОВОСТЬ

Остановка вернулась!
– Уважаемая редакция!
20 июля вы опубликовали материал «Верните 

остановку!» С большим удовольствием сообщаю вам, 
что остановка на ул. Иристонской, 44 возвращена! 
Теперь и будущие пассажиры, и просто прохожие 
снова защищены от проливного дождя и града.

Остановка стала гораздо более просторной, чем 
предыдущее строение. На ней установлены две 
лавочки, вместо одной. Да и сам внешний вид стал 
гораздо более эстетичным.

Подобный успех был достигнут благодаря помощи 
газеты «Северная Осетия». Это – пример работы 
истинного журналиста.

Прошу передать мою благодарность неутомимому 
борцу за благоустройство нашего города – В. Песси-
мисту-Задорнову.

С уважением
Елена ГРИГОРОВИЧ.
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НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРИОРИТЕТЫ Указом Президента России 2022–2031 годы объявлены Десятилетием науки и технологий

Наука может быть красивой и чувственной
Десятилетие науки и технологий 
предполагает реализацию 
широкого спектра проектов, 
мероприятий и инициатив, 
направленных на усиление роли 
науки и технологий в решении 
важнейших задач развития 
общества и страны. 

Анна ТЕБЛОЕВА, 
студентка факультета 
русской филологии СОГУ

Основные задачи Десятилетия: привлече-
ние талантливой молодежи в сферу исследо-
ваний и разработок; содействие вовлечению 
исследователей и разработчиков в решение 
важнейших задач развития общества и стра-
ны; повышение доступности информации о 
достижениях и перспективах российской на-
уки для граждан.

Для проведения Десятилетия был создан 
координационный комитет, сопредседате-
лями которого стали помощник президента, 
экс-министр образования Андрей Фурсенко 
и вице-премьер Дмитрий Чернышенко. В 
состав комиссии также вошли глава миноб-
рнауки Валерий Фальков, министр культуры 
Ольга Любимова, министр просвещения 
Сергей Кравцов и многие другие.

Разработан и создан официальный сайт 
Десятилетия науки и технологий, который 
называется Наука.РФ.

На сайте размещены все 8 научных кате-
горий для удобства поиска интересующего 
направления обучения в любом регионе 
России: «Математические и естественные 
науки», «Инженерное дело, технологии и 
технические науки», «Здравоохранение и 
медицинские науки», «Сельское хозяйство и 
сельскохозяйственные науки», «Образование 
и педагогические науки», «Гуманитарные 
науки», «Науки об обществе» и «Искусство и 
культура». Каждая из этих областей знаний 
предлагает широкий спектр возможностей 
для студентов. Это поможет им развить свои 
таланты и внести вклад в развитие науки и 
культуры в стране. 

Так, например, в СОГУ ежегодно прово-
дятся международные, всероссийские на-
учные и научно-практические мероприятия. 
В этом году в университете уже состоялись 
ежегодные традиционные Дни науки СОГУ, 
проходившие под эгидой Десятилетия науки 
и технологий, а также Года педагога и на-
ставника.

По мнению ректора СОГУ Алана Огоева, 
развитие науки и исследований в республике 

должно происходить в тесной интеграции 
между Владикавказским научным центром 
РАН, вузовским сообществом республики при 
поддержке Правительства Северной Осетии. 
Задача на ближайшие годы – активное участие 
во всех федеральных конкурсах и грантах.

Дни науки – яркое событие в жизни универ-
ситета, когда подводятся итоги студенческой 
научно-исследовательской деятельности за 
предыдущий год, а лучшие обучающиеся, пре-
подаватели и наставники вуза награждаются 
грамотами и ценными подарками.

В рамках Дней науки в СОГУ прошли на-
учные конференции, семинары, встречи с 
учеными, выставки научных достижений, 
квизы, показы научно-популярных фильмов, 
мастер-классы. К участию в мероприятиях 
привлекались студенты, школьники и жители 
республики педагогами и студентами истори-
ческого, психолого-педагогического, юриди-
ческого факультетов, а также факультетов 
искусств, русской филологии, международных 
отношений и других  были проведены следу-
ющие мероприятия: «круглый стол» на тему 
«Проблемы культуры и образования в совре-
менной Алании–Осетии»; республиканская 
студенческая научно-практическая конфе-
ренция «Студент. Наука. Образование-2023», 

посвященная 200-летию К. Д. Ушинского; 
научная конференция «Актуальные пробле-
мы и перспективы развития права в России»; 
мастер-класс «Пластическая выразитель-
ность актера: пластический этюд и элементы 
сценического фехтования»; II Международная 
онлайн-конференция (совместно с Тегеран-
ским университетом им. Алламе Табатабаи) 
«Русский язык, литература и фольклор в кон-
тексте мировой культуры постмодернизма»; 
«круглый стол» на тему «Наука и иностранные 
языки. Шаг в будущее».

Примечательно, что в нашем вузе активно 
занимаются изучением гуманитарных наук 
наравне с техническими и естественными, по-
скольку именно они дают толчок для развития 
всех остальных. Они предлагают взгляд под 
другим углом, позволяют уйти от шаблонов 
восприятия, от привычных аксиом, от обы-
денного опыта. 

«Роль гуманитарного знания велика, по-
скольку Россия является важным субъектом 
международных отношений и обладает раз-
витой культурной традицией. У нас представ-
лены практически все отрасли гуманитарного 
знания: и философия, и история, и филология, 
и так далее»,  – поделился председатель пре-
зидиума УрО РАН Виктор Руденко.

Десятилетие науки и технологий также 
позволило проявить нам, обучающимся на 
гуманитарных факультетах, свою инициативу. 
Идея состоит в том, чтобы рассказать о дости-
жениях истории российской науки с помощью 
языка искусства. Ведь, несмотря на тради-
ционное разделение науки и искусства, у них 
есть общее: многие направления в искусстве 
никогда бы не стали успешными без научных 
достижений, а наука, как известно, может 
быть красивой и даже чувственной.

Это не просто инициатива, это шаг в буду-
щее, где научные открытия и искусство будут 
неразрывно связаны, вдохновляя наши умы и 
расширяя горизонты понимания. Поэтому сту-
денты могут проявить себя в разных сферах 
нашей российской науки. 

«Наука – многогранный и увлекательный 
мир, в котором талантливая молодежь мо-
жет найти себя и успешно развиваться. В 
Десятилетие науки и технологий молодые 
ученые создают новые разработки и совер-
шают открытия в самых разных сферах – от 
квантовой физики до биотехнологий, от генной 
инженерии до искусства», – отметила София 
Малявина, гендиректор АНО «Национальные 
приоритеты», оператор проведения в России 
Десятилетия науки и технологий.
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ДЕМОГРАФИЯ И ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Что надо делать, чтобы отсроченное материнство не стало просроченным 

В ФОКУСЕ – ЖЕНСКОЕ ЗДОРОВЬЕ
На прошедшем в Москве медицинском форуме «В фокусе — 
здоровье», в котором участвовала и автор этих строк – ведущая 
рубрики «СО» «Уроки здоровья», обсудили несколько актуальных на 
сегодня проблем. Об одной из них расскажем в этой статье. И звучит 
она так: как планировать рождение ребенка, чтобы отсроченное 
материнство не стало просроченным?

Нателла ГОГАЕВА 

Медицинский форум был организован все-
мирно известной фармацевтической компа-
нией «Гедеон Рихтер», основанной в 1901-м 
году венгерским фармацевтом и меценатом 
Гедеоном Рихтером. Об этой организации мы 
подробно расскажем в одном из следующих 
номеров, отмечу лишь, что, реализуя свои про-
екты с региональными СМИ, представители 
этой крупнейшей в мире фармкомпании уве-
рены, что совместные усилия помогут сделать 
тематику здравоохранения и медицины более 
понятной, доступной и профессиональной. 

В первую очередь эксперты обсудили на 
форуме множество вопросов, связанных с 
такой важной проблемой, как демография в 
России. И, конечно же, речь шла о причинах 
низкой рождаемости в нашей стране. 

1-å ìåñòî – ïî ïëîùàäè, 
178-å – ïî íàñåëåíèþ

Ольга Лебедь, кандидат социологических 
наук, доцент кафедры социологии медицины, 
экономики здравоохранения и медицинского 
страхования Сеченовского университета 
отметила: «Россияне не то что перестали 
хотеть детей, они перестали хотеть больше 
одного ребенка. И эта тенденция достаточно 
давняя, она начинается, наверное, с середины 
60-х–70-х годов ХХ века. Сокращается число 
детей в целом в стране и их количество в 
семье, также сокращается размер домохо-
зяйства. Хотя мы и занимаем первое место в 
мире по площади территории, но по плотности 
населения у нас только 178-е место»...

Ольга Леонидовна напомнила, что раньше 
ситуация была совсем другой, считалось, что 
чем больше детей, тем лучше. 

«Это было связано с высоким уровнем 
смертности и состоянием медицины. Поэтому 
важно было обеспечить себе уверенность в 
будущем. Не зря родилась такая поговорка: 
«Один сын — не сын, два сына — полсына, три 
сына — один сын». До репродуктивного воз-
раста доживали не все, кроме того, сыновья 
уходили на войну или на заработки и не всегда 
возвращались, чтобы содержать своих пре-

старелых родителей. И только наличие трех 
сыновей давало надежду, что родители будут 
доживать под присмотром».

 Теперь же мы наблюдаем ситуацию, когда 
при низкой детской смертности и высоком 
уровне развития медицины большинство детей 
доживает до репродуктивного возраста и за-
нимается своей жизнью, считает кандидат со-
циологических наук. Поэтому заинтересован-
ности в большом количестве детей нет. К тому 
же сейчас нет экономической зависимости, 
из-за которой содержание родителей-пенси-
онеров ложится только на плечи детей. Плюс 
идет развитие таких тенденций, как общество 
потребительства, эгоцентрические модели 
поведения, модели самореализации, высо-
кие стандарты жизни, пересмотр жизненных 
ценностей и стратегий, изменений института 
семьи, появление новых практик семейных 
отношений и прочее.

ÝÊÎ è çàìîðîæåííûå 
ÿéöåêëåòêè 

О важности своевременного материнства 
журналистам из разных СМИ России подроб-
но рассказала кандидат медицинских наук, 
доцент кафедры акушерства и гинекологии 
РМАНПО, акушер-гинеколог и репродуктолог 
Юлия Колода.

– В идеале все надо делать вовремя. Если 
раньше в среднем первый возраст, когда жен-
щина планировала беременность, был 20–24 
года, то сейчас фокус сместился на 25–29 
лет, а в развитых странах это и 31, и 32, и 33... 
Конечно, в этом огромную помощь оказывают 
современные возможности медицины, но они 
тоже небезграничны. И переоценка этих воз-
можностей играет плохую роль. Женщины 
часто думают: «Ну, я же вся такая на фитне-
се, веду здоровый образ жизни, витамины 
пью, и вообще все хорошо! Конечно, я рожу 
в любом возрасте». А потом она приходит 
к нам в 43 года, красивая, молодая, успеш-
ная, а мы говорим: «Все, только донорские 
яйцеклетки, поезд ушел». Услышать такой 
приговор очень тяжело. «А почему мне никто 
не сказал? Почему никто не предупредил?» У 
нас ведь как — смотрят по УЗИ, говорят: «Все 
хорошо», проводят осмотр: «Вы здоровы». И 
лишь  в последние годы появилась тенденция 
оценки запаса яйцеклеток, определения ре-
продуктивных планов на будущее. Потому что 
в среднем после 30 лет шансы наступления 
беременности снижаются уже в два раза по 
сравнению с 20-летним возрастом.

По словам врача, даже такая популярная 
процедура, как ЭКО, не гарантирует беремен-
ность на сто процентов, так как есть множе-
ство проблем, которые могут этому помешать. 

«Если брать ЭКО, то статистика делится на 
до 35-ти и после 35-ти лет. И после 35-ти каж-

дый год шансов все меньше и меньше. И уже 
в 42–43 года – это мировые данные – частота 
родов после ЭКО составляет всего-то 1-2%. 
У меня как у врача последние беременности 
после ЭКО зафиксированы в 43–44 года. Это 
не значит, что женщины не беременеют в 45, 
46, 47 лет. Моя прабабушка родила бабушку 
в 1931-м году, в 50 лет. Но это был ее пятый 
ребенок. Поэтому, когда мы ориентируемся 
на наших прабабушек, то забываем о том, что 
тогда рожали много, и это тормозило расход 
яйцеклеток».

 Сейчас структура общества меняется, и, 
несмотря на увеличение продолжительности 
жизни, средний возраст прекращения фер-
тильности — те же самые 43–44 года. То есть 
природа нас так устроила, что мы рожаем в 
молодом возрасте, а после 45-ти становимся 
бабушками. 

По исследованиям, проведенным специали-
стами компании «Гедеон Рихтер», 7 из 10-ти 
женщин хотят иметь ребенка, но более трети 
из них не удалось осуществить свои планы. С  
чем это связано?

  – Да, приходится расплачиваться за то, 
что мы отсрочили рождение ребенка, – от-
вечает Ю. Колода. – И это не только из-за 
возраста – об этом я уже сказала, с годами 
мы еще накапливаем багаж приобретенных 
заболеваний, что тоже негативно сказывается 
на беременности. Увы, наши возможности не-
безграничны...

Юлия Колода также рассказала, что в ее 
практике самая поздняя беременность и роды 
произошли в 53 года:

«Было двое детей, захотели третьего, жен-
щина здоровая, уже пять лет была в климаксе. 
Мы подготовили матку с помощью гормонов, 
перенесли донорский эмбрион. И пара счаст-
лива. То есть, возможности такие есть. Но этот 
путь не для всех».

По мнению врача, для женщин, которые не 
готовы рожать в молодости, но рассчитывают 
сделать это через несколько лет, лучше всего 
будет заморозить свои яйцеклетки. Однако 
многие не строят далеко идущих планов и не 
успевают позаботиться об этом.

 Ðàç â ãîä — íà îñìîòð
О простых, но таких важных истинах – не-

обходимости профилактических медицинских 
осмотров – напомнила кандидат медицинских 
наук, доцент кафедры акушерства, гинеколо-
гии и репродуктивной медицины факультета 
непрерывного медицинского образования 
РУДН и акушер-гинеколог Ирина Шестакова.

– Профилактические осмотры проводятся 
не для того чтобы мы заполнили «какие-то 
там бумажки и получили премии», а для того 
чтобы выявить женские болезни на той ста-
дии, когда их еще можно лечить. Например, 
возьмем миому матки. Это доброкачественная 
опухоль, состоящая из мышц. Встречается у 
каждой второй пациентки, все о ней знают. Но 
если ее запустить, она становится огромной, 
и тогда врачи предложат только операцию 
по удалению матки. И это всегда трагедия. 
Львиная доля женщин, которые запустили 
свою миому, не были у врача по нескольку лет, 
потом говорят: «Мне всего 42, а у меня хотят 
матку отнять». Я спрашиваю: «А почему вы 
так долго не ходили к врачу?» Она отвечает: 
«А зачем? У меня ничего не болит», а миома 
растет...

По словам Ирины Шестаковой, то же самое 
– с кистами яичников. Есть еще эндометриоз. 
Если не начать лечение вовремя, операция 
будет длиться 6–8 часов. Если же выявить 
на ранних этапах, лапароскопическая опера-
ция пройдет за 1 час 20 минут. Большинство 
женщин, попавших в ситуацию, когда нужны 
высокотехнологические методы лечения, 
серьезные препараты и так далее, не ходили 
к врачу 5 и более лет, свидетельствуют ис-
следования. 

«Или взять рак шейки матки — у кого его 
выявляют? У той, которая не была на осмотре 
10 и более лет».

Как правило раз в год женщина должна при-
ходить к гинекологу для того «чтобы ничего не 
случилось». У девочек плановый осмотр – в 7 , 
14 и 18 лет. Что это за визиты? Врач разговари-
вает с пациенткой, обсуждает, что случилось 
за последний год, поднимает важные для 
данного периода темы. Если в чем-то засо-
мневается, можно взять анализ, отправить на 
УЗИ – возможностей сегодня немало. 

Вообще гинеколог на осмотре оценивает 
вес, артериальное давление, у него масса воз-
можностей определить какую-то патологию. И 
если бы женщины ответственно относились к 
своему здоровью, это решило бы множество 
проблем. 

– Мы очень ценим такие встречи с пред-
ставителями СМИ, – подчеркнула Ирина 
Геннадьевна. – Ведь ваши статьи прочитают 
женщины в ваших регионах, возможно, это их 
насторожит. А уже придя к нам, узнают обо 
всем более подробно. И тогда не будет разных 
мифов и страшилок...

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ 
10572 ученика из школ 
Северной Осетии присоединились 
к профориентационному проекту 
«Билет в будущее» в 2023 году

«Билет в будущее» 
расширяет географию
Напомним, региональным оператором 
проекта является Центр опережающей 
профессиональной подготовки РСО–А. 

Подготовила Залина ГУБУРОВА

 «Билет в будущее» – это Всероссийский проект ранней про-
фессиональной ориентации школьников, который реализуется 
при поддержке государства в рамках национального проекта 
«Образование». 

В проекте задействованы учащиеся 6-х–11-х классов, в том 
числе с ограниченными возможностями здоровья, а с этого года 
и родители. Большая работа проводится педагогами и препо-
давателями среднего профессионального и дополнительного 
образования.

– Всего в федеральном проекте «Профминимум» в 2023 году 
принимают участие более 30 тысяч обучающихся из 186-ти 
школ Северной Осетии. В этом году увеличилось и количество 
педагогов-участников проекта – до 300 человек, – сообщили в 
пресс-службе ЦОПП по РСО–А.

В настоящее время школьники проходят первую в текущем 
учебном году профориентационную диагностику «Мой профиль» 
и вместе с педагогами разбирают результаты тестирования, 
которые помогут выявить интересы и склонности обучающихся 
по средам. Кстати, всего насчитывается 9 профсред, объединя-
ющих разные сферы деятельности, начиная от строительства 
и архитектуры до искусственного интеллекта и робототехники. 

Профориентационная диагностика обучающихся на интернет-
платформе profmin.bvbinfo.ru (для незарегистрированных участ-
ников) позволяет определить требуемый объем профориента-
ционной помощи и сформировать дальнейшую индивидуальную 
траекторию участия в программе профориентационной работы. 

«21 сентября прошло третье занятие из курса «Россия – мои 
горизонты», в рамках которого для классов – участников «Билета 
в будущее» состоялась «Профориентационная диагностика № 1 
«Мои профсреды» и разбор результатов. Тест «Мои профсре-
ды» разработан для того чтобы учащиеся, пройдя его, могли 
лучше понять свои интересы и склонности. Прохождение этой 
диагностики – очень важный этап, так как только после теста 
ребята смогут посещать реальные профессиональные пробы 
и проходить виртуальные на портале проекта, основываясь на 
полученных рекомендациях», – сказала методист ЦОПП РСО–А 
и куратор проекта «Билет в будущее» в республике Елена Ани-
симова. 

В октябре участники проекта смогут посетить профессио-
нальные пробы на базе колледжей и техникумов и на ведущих 
предприятиях Северной Осетии. 

ВСЕРОССИЙСКАЯ АКЦИЯ 
Она признана самой масштабной 
в России проверкой знаний в области 
цифровой грамотности

«Цифровой диктант» 
Это ежегодная 
Всероссийская 
акция по 
определению 
уровня цифровой 
грамотности, 
которая с 2019-го 
года проходит 
на одноименной 
платформе 
ЦифровойДиктант.
рф. 

Камила НАЛДИКОЕВА

В 2023 году акция «Цифровой диктант» пройдет с 29 сентября 
по 15 октября на всей территории в России в онлайн и офлайн-
форматах.

В дни проведения акции запланированы мероприятия, направ-
ленные на повышение цифровой грамотности: «круглые столы», 
лекции, пресс-брифинги, а также у участников будет возможность 
пройти тестирование на специально оборудованных офлайн-пло-
щадках в различных городах России.

На основе результатов тестирования будет определен индекс 
цифровой грамотности населения России.

Организатором акции выступает Российская ассоциация 
электронных коммуникаций (РАЭК) при поддержке Минцифры РФ.

Цель акции – обеспечить возможность измерения персональ-
ного уровня цифровой грамотности и ее аспектов: цифрового 
потребления, цифровых компетенций и цифровой безопасности. 
Диктант позволяет разным возрастным группам узнать о новых 
технологиях и ближе познакомиться с цифровыми сервисами и 
продуктами, в том числе отечественного производства. 

Итогом «Цифрового диктанта» станет индекс цифровой грамот-
ности населения России. Проект также поможет участникам сфор-
мировать личную траекторию повышения цифровой грамотности 
с помощью работы над ошибками и просветительских материалов.

Диктант универсален и создан с учетом особенностей разных 
возрастных групп, среди которых: дети (7–13 лет); подростки 
(14–17 лет); взрослые (18–59 лет); люди старшего возраста (60 
лет и старше). 
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ
28 сентября 2023 года № 179 (28858)

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

По вопросам 
размещения рекламы 
и платных объявлений 

обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72,
25-31-22

ПРОДАЮ 
  ÄÎÌÀ 

  ДОМ в 5-м квартале г. Ново-
российска пос. Тоннельный. 
Требуется ремонт, з/у 9,8 сот. – 
4 млн руб. Торг. До моря 17 мин. 
Тел.: 8-928-489-41-88, 8-999-965-
85-74.

ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ
  ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ в гор-

ных, живописных районах респу-
блики (выгодное вложение под 
развитие туризма): Нузал, Архон, 
Верхний Мизур, Цей, Дзуарикау, 
Верхняя Саниба, Верхний Фи-
агдон, Верхний Згид и т. д. Тел. 
8-989-035-86-88.

ДР. ТОВАРЫ
   оптом и в розницу ЯБЛОКИ 

СОРТОВ: «ФЛОРИНА», «КАН-
ДИЛЬ-СИНАП», «МОДИ», вы-
ращенные на берегу реки Урух. 
Цена ниже рыночной на 30%. 
Тару иметь с собой. Тел.: 8-988-
873-68-98, 52-52-99.

 

СНИМУ
  1- или 2-КОМ. КВ. во Влади-

кавказе с хорошим ремонтом и со 
всеми удобствами до 20 000 руб./
мес. Тел. 8-928-862-52-00.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление на-
следства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. 
Весенняя, 50 и ул. Некрасова, 2, 
тел.: 8-918-826-41-39, 54-24-95.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ: РЕМОНТ ШКА-
ФОВ-КУПЕ, КРОВАТЕЙ; ЗА-
МЕНА САЛАЗОК НА КОМОДЕ; 
МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВАНОВ на 
дому у заказчика. Тел. 8-928-928-
77-00.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ любой слож-
ности на заказ. Выезд, замер 
и установка – бесплатно. Тел. 
8-996-942-83-00, Сергей.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ (в том 
числе офисных) И ТАБУРЕ-
ТОВ. Тел. 8-919-428-64-62.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕНИЕ, 
УСТАНОВКА КОТЛОВ (НА-
ПОЛЬНЫЙ, СТЕНОВОЙ), РА-

ДИАТОРОВ, ВАНН, РАКОВИН, 
УНИТАЗОВ; ЗАМЕНА СТОЯКОВ, 
КАНАЛИЗАЦ. и др. работы. Тел. 
8-918-969-05-84. 

  ОСЕННЯЯ ОБРЕЗКА 
ФРУКТОВЫХ ДЕРЕВЬЕВ, 
ВИНОГРАДА и др. СПИЛ ДЕ-
РЕВЬЕВ. ФОРМИРОВАНИЕ 
ХВОЙНЫХ ДЕРЕВЬЕВ И КУ-
СТАРНИКОВ. КОСЬБА ГАЗО-
НОВ, УБОРКА И СКАШИВА-
НИЕ САДОВЫХ УЧАСТКОВ. 
Тел. 8-989-132-13-30.

 

  РАБОТА НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ГРАНИТНОЙ И 
ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ ОПАЛУБКИ; УСТА-
НОВКА ПАМЯТНИКОВ.  Тел. 
8-918-826-17-30.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорня-
ки, красим ограды, спиливаем 
небольшие деревья, использу-
ем гербициды от сорняков. Ра-
ботаем добросовестно в тече-
ние 14 лет. Выезжаем в села. 
Цены умеренные. Тел.: 8-988-
870-67-26, Ира.

  РАБОТЫ НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ПЛИТКИ,  ГРАНИТ, 
РЕСТАВРАЦИЯ СТАРЫХ МО-
ГИЛ, УБОРКА. Тел. 8-928-073-84-
84.

 РАЗНОЕ 
  Требуются ОХРАННИКИ НА 

КРУГЛОСУТОЧНУЮ АВТО-
СТОЯНКУ (сутки через двое). 
Тел. 8-961-821-11-21.

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 
МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами. ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гарант. Тел. 
8-919-420-47-95.

КОНТРОЛЬ    Строительный мусор, 
битые шифер и кирпич обнаружены  в 
Правобережном районе 

Вместо сельхозугодий 
– свалка
Северо-Кавказским межрегиональным 
управлением Россельхознадзора при 
проведении выездного обследования земель 
сельхозназначения на территории Республики 
Северная Осетия – Алания выявлена 
несанкционированная свалка. 

Пресс-служба Северо-Кавказского межрегионального 
управления Россельхознадзора

Государственными инспекторами Управления Россельхознадзо-
ра установлено, что на площади в 380 кв. м на земельном участке 
недалеко от с. Цалыка в Правобережном районе размещали стро-

ительные отходы. Плодородную почву перекрыли боем кирпича, 
бетонными блоками и шифером. Помимо этого на площади в 220 
кв. м выявлено зарастание древесно-кустарниковой и сорной 
растительностью.

Управлением Россельхознадзора правообладателю земельного 
участка администрации местного самоуправления Цалыкского 
сельского поселения объявлено предостережение о недопусти-
мости нарушения обязательных требований законодательства.

КРИМИНАЛ   По факту мошенничества 
на миллион рублей в МВД по РСО–А 
возбуждено уголовное дело

А миллионов-то 
не оказалось!
В полицию с весьма необычным заявлением 
обратилась жительница республики 1996 
года рождения. Молодая женщина сообщила 
стражам правопорядка о том, что вот уже 
целый год не может получить посылку с ценным 
грузом, отправленную ей из-за границы. 
«Уже перевела транспортным компаниям 
миллион рублей за доставку, а бандероли 
все нет и нет!» – обращаясь к сотруднику 
следственно-оперативной группы, недоумевала 
заявительница.

Марина ПЛИЕВА,
ОИОС МВД по РСО–А

В ходе беседы с граждан-
кой полицейские сразу поняли: 
женщина попалась на удочку 
интернет-мошенника. Но та на-
столько верила в правдивость 
происходившего, что даже не 
могла усомниться в красивой 
истории, выдуманной специ-
ально для нее «романтиком»-
иностранцем. 

А дело было так. Коротая 
время в популярной социаль-
ной сети, девушка по имени 
Алина (имя изменено. – Прим. 
ред.) набрела на страницу про-
филя привлекательного на ее 
взгляд мужчины и начала с ним 
переписку, используя онлайн-
переводчик. Собеседником 
оказался некий американец, 
который представился Дже-
рардом Бернером и сообщил, 
что является военнослужащим, 
находящимся с ранением ноги 
в госпитале. Между Алиной и 
Бернером завязалось тесное 
общение, а романтические тек-
стовые смс он периодически 
подкреплял фотографиями, 
выдавая их за свои. Не зная 
иностранный язык и весь смысл 
адресованных ей слов, девуш-
ка попала под обаяние очаро-
вательного незнакомца, по-
обещавшего бросить военную 
карьеру и переехать к ней жить 
в Россию. Чтобы ускорить этот 
процесс, «раненый» америка-
нец пока решил отправить воз-
любленной посылку с ценными 
вещами и документами. «Ты 
оплати все расходы и пошли-
ны, которые выставят транс-
портные компании, а я тебе 
позже все возмещу. Это то, что 
я заработал и что будет теперь 
нашим!» – используя тонкости 
метода убеждения, сообщил 
Джерард Алине, отправив ей 
фотоснимок открытого сталь-
ного ящика, набитого пачками 
долларовых купюр.

«От радости такой в зобу 
дыханье сперло». В течение 
целого года Алина оплачи-
вала услуги транспортных 
компаний, переводя на семь 
предоставленных ей счетов в 
различных банках денежные 
средства за доставку важного 
груза. А груз этот, кочуя из 
одной страны в другую, ввиду 
разных причин никак не мог 
дойти до адресата. По крайней 
мере, так ей говорил об этом 
Бендер. Точнее – Бернер.

Чтобы получить заветный 
ящик с банкнотами, Алина 
тратила личные сбережения, 
распродала все имевшиеся у 
нее золотые украшения и даже 
дорогую технику, подаренную 

родными. А когда все средства 
закончились, сообщила об этом 
возлюбленному. Тот сделал 
вид, что впал в ярость, удалил 
профиль в соцсетях и заблоки-
ровал свои контактные данные.  

Раздосадованная ссорой, не 
подозревая о том, что связа-
лась с мошенником, в надежде 
найти затерянную во времени 
посылку девушка обратилась 
за помощью в полицию. 

В настоящее время по дан-
ному факту в МВД по РСО–А 
возбуждено уголовное дело, 
предусмотренное ст. 159 УК 
РФ «Мошенничество». Уста-
новлено, что фирмы транс-
портных компаний, которым 
потерпевшая перевела в общей 
сложности 1 000 000 рублей, 
зарегистрированы в одном из 
самых больших городов Ближ-
него Востока – Багдаде. 

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ      В республике завершились мероприятия в рамках Международной 
недели мира-2023

ГЛАВНАЯ ЦЕННОСТЬ НАШЕЙ ЖИЗНИ
21 сентября в России отмечают Международный день мира, посвященный прекращению вооруженных конфликтов и установлению 
сотрудничества между странами. Праздник был учрежден Организацией Объединенных Наций в 1981 году. Его символом является 
изображение голубя, несущего в клюве оливковую ветвь.

Т. СОКУРОВА,
педагог-организатор

Ежегодно на протяжении уже 12 
лет с 19 по 22 сентября Движени-
ем юных миротворцев Северной 
Осетии проводится акция «Неделя 
мира» и международный слет юных 
миротворцев «Я голосую за мир!»

Организаторами стали отдел па-
триотического воспитания детей 
Центра дополнительного образо-
вания г. Владикавказа; Движение 
юных миротворцев РСО–А; пред-
ставительство международного 
общественного фонда «Российский 
фонд мира» в РСО–А; региональное 
отделение партии «Единая Россия».

Четыре насыщенных событиями, 
мероприятиями, встречами и экс-
курсиями дня составили рабочую 
программу «Недели мира»-2023.

Открылась она «Встречей дру-
зей», которая состоялась на базе 
МБОУ «СОШ № 26» г. Владикавка-
за. В этот день к юным миротворцам 
приехала делегация СОШ № 56 
города воинской славы Курска, 
возглавляемая директором Андре-
ем Савенковым. На встрече при-
сутствовали активисты Движения 
юных миротворцев РСО–А, юнар-
мейцы, юные плиевцы и предста-
вители других детско-юношеских 
организаций г. Владикавказа.

В теплой, дружеской обстанов-
ке участники встречи обменялись 
видеоматериалами о проделанной 
работе по укреплению мира, взаи-
мопонимания, согласия и установ-
ления дружеских связей между 
детьми и молодежью регионов Рос-
сии. А на следующий день стартовал 
автопробег «Марш мира». 

Участниками стали сводный от-
ряд юных миротворцев «Голубые 
береты» из СОШ №№ 11, 13, 16, 17, 
21, 26, 40 г. Владикавказа, ансамбль 
современного танца «Стиль» (ру-
ководитель – Ирина Симонова), 
ансамбль гармонистов «Хурзарин» 

(Людмила Гуларова) и творческое 
объединение «Юные грации» (Та-
тьяна Худякова) структурного под-
разделения «ЦЭВД «Творчество» 
МАУДО «ЦДО г. Владикавказа».

«Марш мира» стартовал от стелы 
«Владикавказ – город воинской сла-
вы», где ребята возложили цветы у 
стелы и «Плиты памяти», под кото-
рой хранится земля из 13 городов-
героев Советского Союза. Затем 
участники автопробега отправились 
к мемориальному комплексу жерт-
вам ледника Колка. Возложили цве-
ты к подножию памятника и почтили 
память жертв природной катастро-
фы минутой молчания. Давний друг 
и наставник юных миротворцев ре-
спублики Владимир Иванов напом-
нил присутствовавшим о хронологии 
событий 20 сентября 2002 года.

Следующей остановкой «Марша 
мира» стал мемориальный ком-
плекс «Барбашово поле». Участни-
ки автопробега возложили цветы 

к памятнику Петру Барбашову, а 
творческие коллективы центра 
«Творчество» выступили с патрио-
тической концертной программой, 
поздравив жителей республики с 
Международным днем мира.

Приятным завершением насы-
щенного дня для ребят стал пикник 
на свежем воздухе, заботливо ор-
ганизованный региональным от-
делением партии «Единая Россия». 

Третий день Недели мира озна-
меновался открытием XII Между-
народного онлайн-слета Движения 
юных миротворцев стран СНГ в 
РСО–А. Торжественное меропри-
ятие состоялось в гостеприимном 
зале Дома ветеранов РСО–А. В 
работе слета приняли участие деле-
гации юных миротворцев из МБОУ 
СОШ №№ 5, 13, 16, 17, 21, 31, 33, 34, 
37, 40, отряд юнармейцев.

Почетными гостями слета стали 
председатель Совета ветеранов 
РСО–А Казбек Фриев; ветеран 

прокуратуры и органов юстиции 
РФ генерал-лейтенант Валерий 
Козаев; член Союза журналистов 
Российской Федерации Владимир 
Иванов; председатель Союза дет-
ских и подростковых организаций, 
заместитель председателя совета 
«Движения первых» Жанна Мар-
гиева; представитель движения 
«Наша Осетия» Людмила Горохо-
ва; представитель «Дома дружбы 
народов РСО–А» Галина Рубаева.

Миротворческие отряды школ 
Северной Осетии, регионов России 
и Республики Беларусь поделились 
важным опытом коллективных дел. 

Ведущие зачитали письмо, по-
ступившее в адрес XII слета юных 
миротворцев от Василия Роенко 
– генерального директора научно-
практического центра «Миротво-
рец» (г. Москва).

Делегаты заслушали отчеты о 
проделанной работе юных россий-
ских миротворцев и участников 

междисциплинарной программы 
«Школа мира» из Республики Бе-
ларусь. 

Движением юных миротворцев 
Северной Осетии в прошлом учеб-
ном году были проведены 43 акции 
муниципального, регионального, 
всероссийского и международного 
уровней с общим охватом участни-
ков 3 тысячи 436 человек. 

Отрадно отметить, 16 педагогам 
школ республики – руководителям 
миротворческих отрядов – присво-
ено звание «Педагог-миротворец», 
а  15 школ города Владикавказа и 8 
школ районов республики удостое-
ны почетного звания «Школа мира». 

В зале Дома ветеранов была 
развернута выставка плакатов 
«Идем дорогой мира!» Для участия 
в конкурсе плаката «Идем дорогой 
мира!», организованного Предста-
вительством МОФ «Российский 
фонд мира» в РСО–А, было присла-
но более 120 работ из 3 регионов и г. 
Минска Республики Беларусь.

В завершение слета юный миро-
творец из МБОУ СОШ № 40 г. Влади-
кавказа Борис Джагаев исполнил 
песню Виктора Цоя «Группа крови». 

В заключительный день Между-
народной недели мира сводный от-
ряд юных миротворцев «Голубые 
береты» Центра дополнительного 
образования г. Владикавказа из 
СОШ №№ 13, 16, 17, 40 посетил 
Национальный музей РСО–А. На-
учными сотрудниками для ребят 
была проведена интереснейшая 
экскурсия по экспозициям. А за-
вершилась Неделя мира миро-
творческой акцией «Круг юных 
миротворцев» в Центральном 
парке культуры и отдыха им. К.Л. 
Хетагурова. В ходе акции юные 
миротворцы подвели итоги, по-
благодарили организаторов этой 
масштабной акции и высказали 
пожелание в 2024 году провести 
Международную неделю мира в г. 
Владикавказе в очном формате.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ     Объекты недвижимости, права собственности 
на которые не зарегистрированы в ЕГРН, могут быть признаны или 
бесхозяйными, или выморочными

Не зарегистрировал – значит, не хозяин
Руководитель Управления Росреестра по РСО–А Казбек ТОКАЕВ рассказал об изменениях 
законодательства, затрагивающих права граждан, не зарегистрировавших свои права 
собственности на объекты недвижимого имущества, которые возникли до 31.01.1998 года.

Сергей СУАНОВ

В ходе пресс-конференции 
он сообщил, что в настоя-
щее время органами мест-
ного самоуправления ве-
дется работа по выявлению 
правообладателей ранее 
учтенных объектов недви-
жимости, на которые не за-
регистрированы права, для 
внесения сведений в Единый 
государственный реестр не-
движимости (ЕГРН). В ме-
роприятиях по выявлению 
правообладателей также 
активное участие принимает 
и Управление Росреестра по 
Северной Осетии. 

Эта работа ведется в со-
ответствии с Федеральным 
законом от 30.12.2020 г. 
№ 518-ФЗ, а также с По-
ручением Президента РФ 
В.В. Путина от 11.08.2022 г. 
№ПР-1424 «По вопросам ре-
ализации государственной 
программы «Национальная 
система пространственных 
данных». Под действие под-
падают объекты, правоуста-
навливающие документы на 
которые были оформлены 
до дня вступления в силу 
Федерального закона от 
21.07.1997 г. № 122-ФЗ (до 
31.01.1998 г.) 

Н о в ы м  з а к о н о м  о т 
31.07.2023 г. № 397-ФЗ в ме-
ханизм проведения данной 

работы внесено несколько 
важных изменений. 

Расширен круг лиц, в от-
ношении которых прово-
дятся мероприятия за счет 
наследников недвижимого 
имущества, права которых 
возникли до 01.02.2019 г. 
и не были зарегистрирова-
ны в ЕГРН (если права на-
следодателей возникли до 
31.01.1998 г. и также не были 
зарегистрированы в ЕГРН) и 
правообладателей, чье пра-
во собственности возникло 
в связи с внесением членом 
жилищно-строительного, 
гаражного или иного потре-
бительского кооператива, 
иным лицом, имеющим право 
на паенакопления, в пол-
ном объеме своего паевого 
взноса за гараж, квартиру 
или иное недвижимое иму-
щество, предоставленное 
этим лицам кооперативом, и 
не зарегистрировано в ЕГРН. 

Другим важным допол-
нением является то, что в 
случае, если мероприятия 
будут проведены, но право-
обладателя так и не найдут, 
то недвижимость будет при-
знана или выморочной, или 
бесхозяйной. 

В этом случае орган мест-
ного самоуправления обя-
зан будет направить заяв-
ление о постановке такого 

объекта недвижимости на 
учет в качестве бесхозяй-
ного объекта недвижимо-
сти и решение о выявле-
нии бесхозяйных здания, 
сооружения, помещения, 
машино-места или объекта 
незавершенного строитель-
ства.  А в случае, если будет 
установлено, что ранее уч-
тенные земельный участок 
или объект недвижимости 
имеют признаки вымороч-
ного имущества (т.е. имуще-
ства, собственник которого 
умер, и никто наследство не 
принял), орган местного са-
моуправления будет обязан 
принять решение о выяв-
лении земельного участка, 
здания, сооружения, поме-
щения, машино-места или 
объекта незавершенного 
строительства, имеющих 
признаки выморочного 
имущества, и обратиться 
к нотариусу с заявлением 
о выдаче свидетельства о 
праве на наследство в от-
ношении такого объекта 
недвижимости. 

Это означает, что в слу-
чае, если орган местного 
самоуправления по итогам 
направления запросов не 
найдет сведения о право-
обладателях объектов не-
движимости и земельных 
участков либо информацию 

о вступивших в наслед-
ство наследниках умерших 
правообладателей, то они 
будут официально призна-
ны бесхозяйной недвижи-
мостью либо выморочным 
имуществом и в дальнейшем 
оформлены в муниципаль-
ную собственность и пере-
даны другим лицам.

В этой связи Казбек То-
каев порекомендовал всем 
пользователям недвижи-
мого имущества проверить 
сведения о своих земельных 
участках и объектах недви-
жимости и в случае, если 
права на них не зарегистри-
рованы в Едином государ-
ственном реестре недвижи-
мости, обратиться в любой 
офис многофункциональ-
ного центра с заявлением о 
регистрации права собствен-
ности с приложением необ-
ходимых документов. А тем, 
кто еще не вступил в права 
наследования, во избежание 
признания объектов недви-
жимости, принадлежавших 
умершим родственникам, 
выморочным имуществом 
с обращением их в муни-
ципальную собственность, 
необходимо обратиться к 
нотариусу либо (если про-
пущен срок вступления в 
наследство) в суд для при-
нятия наследства.

ФИНАНСЫ    В Северной Осетии проходит «Монетная неделя»

Меняем мелочь на банкноты. Бесплатно
В регионе стартовала «Монетная неделя», во время которой можно бесплатно обменять 
мелочь на купюры или зачислить их сумму на счет. Акция проходит при поддержке Банка 
России и продлится до 8 октября

Пресс-служба Отделения 
Банка России по РСО–А

Большая часть мелочи, кото-
рая отчеканена Банком России 
и выпущена в оборот, оседает в 
домах у людей и перестает вы-
полнять свое основное предна-
значение – быть разменом. 

«Копилка помогает собирать 
деньги на покупку желаемого 
товара. Но когда дело доходит до 
того, чтобы ими воспользовать-
ся, для многих становится не-
приятным сюрпризом тот факт, 

что за обмен мелочи на бумажные 
деньги банки могут брать комис-
сию. «Монетная неделя» поможет 
воспользоваться накопленными 
средствами в полном объеме, без 
потери в сумме», – пояснил Юрий 
Кульчиев, заместитель управляю-
щего Отделением Банка России по 
Северной Осетии.

Кроме того, акция поможет вер-
нуть мелочь, скопившуюся у людей, 
в оборот и сократить затраты на ее 
чеканку.

В Северной Осетии ее можно обме-
нять в 11 банковских офисах. 

Уважаемого коллегу 

Казбека Руслановича МРИКАЕВА 
поздравляю с ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!

Должность главы АМС Правобережного района требует 
самоотдачи, энергии, инициативы и профессионализма. И 
всеми этими качествами Вы обладаете, так как унаследо-
вали их от своих достойных старших, а также приобрели 
в течение предыдущей деятельности на ответственных 
постах. В этот радостный для Вашей семьи и нас, Ваших 

друзей и соратников, день желаю новых побед 
на жизненном пути, свершений на благо 

нашего района и республики, счастья и 
здоровья!

С уважением
Заурбек Сталбекович ГАЛУЕВ,

глава муниципального образования 
– глава АМС Фарновского 

сельского поселения.
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ÑËÓÆÁÀ 
ÏÎ ÊÎÍÒÐÀÊÒÓ
Войсковая часть №3773 

(ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на 
военную службу по 
контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.
Заработная плата 
– от 40 т. р., хоро-
шая транспортная 
развязка, жилищ-
ное обеспечение, 
полный социальный 
пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

×ÈÑÒÊÀ ÏÎÄÓØÅÊ
Ñ ÇÀÌÅÍÎÉ ÍÀÏÅÐÍÈÊÀ ÁÅÇ ÕÈÌÈÈ

 •  УДАЛЕНИЕ БЕЛКОВОЙ ПЫЛИ,
    МУСОРА
 •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ
   БАКТЕРИЦИДНОЙ ЛАМПОЙ
 •  СУШКА И РАСПУШЕНИЕ.
Обр.: ул. Чапаева, 46, тел. 99-51-94.

ОСНОВНАЯ СЦЕНА
29 сентября                                                                                                 Г. Хугаев

 «НАЗВАНЫЕ БРАТЬЯ» (12+)
Начало в 18 часов.

30 сентября                                                                                                Г. Хугаев

«МОЯ ТЕЩА» (12+)
Начало в 18 часов.

1 октября                                                                                                  В. Гаглоев

«НЕ ГОВОРИТЕ, 
ЧТО НЕ СЛЫШАЛИ» (12+)

Начало в 18 часов.
Билеты продаются на сайте Осетинского театра и в кассе театра. 
Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для синхронного перевода. 
Принимаются коллективные заявки.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

ОТКРЫЛ СВОЙ 88-Й ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЕЗОН 
И ПРИГЛАШАЕТ НА СПЕКТАКЛИ:

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого
ВАКАНСИЯ!!!

ООО «АМЕТИСТ»  ТРЕБУЕТСЯ 
   ОПЕРАТОР ДЛЯ РАБОТЫ НА 

ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ ЛИНИИ 
(мужчина). 

Опыт необязателен. Обучение в 
процессе работы.
З/п от 45 000 руб. (по результатам 
собеседования).
ТЕЛ. ДЛЯ СПРАВОК 8-918-838-18-52.

ООО «ИРСТОУН»
приглашает на работу:

  Главного механика – з/п 70 000 руб.
  Механика – з/п 45 000 руб.
  Кладовщика – з/п 35 000 руб.
  Слесаря-ремонтника – з/п 40 000 руб.
  Эл. монтеров – з/п 40 000 руб. 
  Энергетика – з/п 45 000 руб. 
  Инженера ПТО – з/п 50 000 руб.
  Прораба – з/п от 55 000 руб.
  Мастера СМР – з/п от 50 000 руб. 
  Разнорабочих – з/п от 37 000 руб.

  Электрогазосварщика –
з/п от 45 000 руб.

  Бетонщиков – з/п до 4 000 руб./куб.
  Оператора станков с ПУ (ра-

бота с камнем) – з/п от 37 000 руб.
  Слесаря по ремонту автомоби-

лей (грузовых) – з/п от 40 000 руб.
  Машиниста экскаватора –

з/п от 63 000 руб. 
  Машиниста бульдозера – з/п от 63000 руб. 

Заработная плата представлена после вычета НДФЛ («на руки»).
Условия: оформление по ТК РФ; стабильная заработная плата;
график работы: 5/2 с 8:00 до 17:00.

Адрес: г. Владикавказ ул. Чкалова 1-а, 3-й эт., каб. 38.
Обращаться по тел. 8-918-821-01-78. 

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 30 сентября

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

Акция действует
с 01.09.2023 г. по 30.09.2023 г.

10%

ПРОДАЕТСЯ 
КВАРТИРА

пл. 117 кв. м на 5 эт. 5-эт. дома 
(частичный ремонт: электрика, 
полы, стены) на ул. Первомай-
ской, 30 – 60 000 руб./кв. м. 
ТЕЛ. 8-918-822-17-22.

ФОТОФАКТ

Так нельзя!
Памятник «Скорбящая мать» 
и комплекс вокруг него были 
установлены в 2020 году на 
территории «Мемориала Славы» на 
пр. Коста. Однако спустя всего три 
года осматривая объект, создается 
впечатление, что это произошло 
лет ...надцать назад. Фрагменты 
памятника в некоторых местах 
потрескались, вдоль фундамента 
обвалилась плитка…

Татьяна ШЕХОДАНОВА

В республике, где трепетно относятся ко всему, 
что связано с героико-патриотической тематикой, 
подобные факты просто недопустимы. Тем более 
что на мемориале часто проходят «Уроки муже-
ства», его регулярно посещают туристы и гости.

Контраст от увиденного с ожидаемым не идет на 
пользу имиджу нашей столицы.

ВНИМАНИЕ!
РЕГИОНАЛЬНАЯ 

ОБЩЕСТВЕННАЯ 
ПРИЕМНАЯ ПРЕД-
СЕДАТЕЛЯ ПАР-

ТИИ «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
Д. А. МЕДВЕДЕВА

СО 2 ПО 6 ОКТЯБРЯ 2023 
ГОДА ПРОВЕДЕТ НЕДЕЛЮ 
ПРИЕМОВ ГРАЖДАН ПО ЗА-
ЩИТЕ ПРАВ ТРУДЯЩИХСЯ.

ЗАПИСЬ ПО ТЕЛ. 
(8672) 54-24-47.

ÏÐÎÄÀÅÒÑß
ÊÀÐÒÎÔÅËÜ ÊÐÀÑÍÛÉ

сортов «Альваро» и «Дези-
ре», калибр (25–35 мм), цена 
– 12 руб./кг (5 км трассы «Ди-
гора – Чикола»).

ТЕЛ. 8-903-483-58-97.

ÂÍÈÌÀÍÈÞ ×ËÅÍÎÂ 
ÒÑÍ «ÌÅÐÊÓÐÈÉ»!
3 октября 2023 г., в 18 часов, во 

дворе дома на ул. Шмулевича, 14/6 
состоится очно-заочное собрание 
ТСН «Меркурий».

ПОВЕСТКА ДНЯ: возведение 
веранды-балкона жильцом кв. 
33 Закаидзе Георгием Алексан-
дровичем.

УСПЕХ    Наши самбисты показали отличный результат 
на «Президентских спортивных играх» 

Двойное «золото»
В Краснодарском крае, во всероссийском детском центре «Смена», 
завершились соревнования школьников. 

З. КАЙТОВА 

Золотые награды в состя-
заниях самбистов завоевали 
Азамат Болотаев и Дзерасса 
Туаева из Северной Осетии. 
Об этом сообщает пресс-
служба всероссийского дет-
ского центра «Смена».

В соревнованиях участво-
вали более 1000 юных спор-
тсменов из 85 регионов Рос-
сии, в том числе из Донецкой 
Народной Республики и Запо-
рожской области. За победу в 
состязаниях боролись школь-
ные команды по 12 человек. 
Это юноши и девушки в воз-
расте 14–15 лет, победители 
региональных отборочных 
туров. 

Всероссийские спортив-
ные состязания школьников 
«Президентские спортив-

ные игры» были учрежде-
ны в 2010 году и являются 
самыми массовыми спор-
тивными соревнованиями 
школьников в России наряду 
с президентскими. Они про-

водятся в целях вовлечения 
детей в систематические за-
нятия физической культурой 
и спортом, укрепления их 
здоровья, выявления талант-
ливых детей.

БОКС    Спортсменка из Северной Осетии стала 
лучшей на международном турнире

С победой, Кристина!
В поселке Витязево (Краснодарский 
край) 20–25 сентября состоялся 
международный турнир по боксу 
памяти Николая Павлюкова. 

З. СЛАВИНА

Как сообщили в пресс-службе Министерства 
спорта РСО–А, в состязаниях приняли участие 156 
спортсменов из 17 стран мира. Турнир проходил в 
13 весовых категориях среди юниоров и в десяти – 
среди юниорок. 

Кристина Кулухова завоевала золотую медаль в 
весовой категории до 63 кг. В финале она победила 
чемпионку России по боксу среди юниорок 19–22 лет.

Спортсменка тренируется под руководством 
Алана Биченова и Павла Каркусова.

ТУРИЗМ     VII «Кубок дружбы»-2023 по туризму и краеведению 
состоялся в республике 

Вкусно, весело, экстремально
В минувшие выходные в Цее прошел финал традиционного мероприятия  среди 
предприятий, организаций и ведомств, национально-культурных центров и обществ 
РСО–А. Позади месяцы подготовки, тренировок, мастер-классов и наконец-то 
долгожданная встреча в полюбившемся всем альплагере «Цей»…

Залина ГУБУРОВА

Цель проведения кубка – содей-
ствие в воспитании нравственных 
качеств и патриотических чувств к 
своей Родине, бережного отношения 
к природе родного края; снижение 
количества межнациональных кон-
фликтов и конфликтных ситуаций в 
молодежной среде республики.

Организатором мероприятия тра-
диционно выступил молодежный 
туристский клуб «Алания» при под-
держке АМС Алагирского района.

«Региональная общественная ор-
ганизация «Молодежный туристский 
клуб» Республики Северная Осетия 
– Алания осуществляет свою дея-
тельность с 1999 года с целью про-
паганды здорового образа жизни, 
вовлечения широких слоев населе-
ния в регулярные занятия активными 
формами туризма. Со дня основания 
по сегодняшний день активистами 
клуба проведено свыше 3230 меро-
приятий, участниками которых стали 
десятки тысяч жителей и гостей ре-
спублики. С 2016 года Молодежный 
туристский клуб возродил и ежегод-
но проводит Кубок РСО–А по туризму 
среди предприятий и организаций 
республики», – отмечают активисты 
турклуба.

В финальном поединке сошлись 
неоднократные победители преды-
дущих годов. Ребятам предстояло 
преодолеть несколько соревнова-
тельных этапов: «Техника туризма», 
«Конкурс туристской песни», интел-
лектуальный конкурс по истории и 
краеведению республики «Родной 
край» и «Горный повар».

Самый ответственный и важный 
конкурс «Техника туризма» команды 
проходил в цейских горах, преодоле-
вая реку Сказдон с помощью «навес-
ной переправы», траверсируя горные 
склоны и многое другое. 

В этой номинации 1-е место заняла 

команда «Баспик», 2-е – «Победит», 
на 3-е вышла команда «Отчаянные 
волонтеры». 

Результаты знаний команд о род-
ном крае нашли отражение в итогах 
краеведческого конкурса: 1-е место 
забрал «Победит», 2-е – «Баспик», 
на 3-м – команда «Дарьял».

Большая подготовка предшество-
вала конкурсу туристской песни. 
Участники заранее писали душевные 
тексты, вдохновляясь воспомина-
ниями о предыдущих кубках и кра-
сотами природы Северной Осетии. 
Выступления надолго запомнятся 
всем болельщикам и зрителям. 1-е 
место в этом конкурсе завоевал 
«Баспик», 2-е разделили «Победит» 
и «Дарьял». 

Пользовался успехом у участников 
и самый «вкусный» конкурс – «Гор-
ный повар». Разные блюда ребята 
готовили в походных условиях, а 
свежий воздух лишь придавал азар-
та и аппетита. 1-е место получила 
команда «Дарьял», 2-е –«Победит», 
3-е – «Отчаянные волонтеры».

Самые важные – финальные итоги 
VII «Кубка дружбы»-2023 по туризму 
и краеведению. В общекомандном 
зачете победила команда ООО «ВТЦ 
«Баспик», по итогу всех конкурсов 
ставшая обладателем переходяще-
го кубка по туризму. 2-е место на 
пьедестале заняли ребята из АО 

«Победит», почетное 3-е – из ООО 
«ВПБЗ «Дарьял».

Кубок «За волю к победе» достал-
ся «Отчаянным волонтерам».

Все команды получили дипломы, 
кубки и памятные призы от АМС 
Алагирского района.

Почетным гостем на торжествен-
ном награждении  был начальник 
отдела по туризму, недропользова-
нию и инвестиционной политике УЭР 
АМС Алагирского муниципального 
района Михаил Хестанов.

Как всегда, кубок прошел в теплой, 
дружественной обстановке под жиз-
неутверждающим девизом: «В горах 
расцветает дружба!»

ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÎÅ ÓÍÈÒÀÐÍÎÅ ÏÐÅÄÏÐÈßÒÈÅ
«ÂËÀÄÈÊÀÂÊÀÇÑÊÈÅ ÒÅÏËÎÂÛÅ ÑÅÒÈ»

доводит до сведения жителей г. Владикавказа, что 
в связи с проведением подготовительных работ к ото-
пительному сезону 2 ОКТЯБРЯ, С 12 ДО 14 ЧАСОВ,  
будет производиться отключение горячего и холодного 
водоснабжения в следующих лечебных учреждениях:

       ГБУЗ «РЕСПУБЛИКАНСКАЯ КЛИНИЧЕСКАЯ БОЛЬНИЦА»
    ГБУЗ «РЕСПУБЛИКАНСКАЯ ДЕТСКАЯ КЛИНИЧЕСКАЯ 

БОЛЬНИЦА»
    ГБУЗ «РЕСПУБЛИКАНСКИЙ КОЖНО-ВЕНЕРОЛОГИЧЕ-

СКИЙ ДИСПАНСЕР» 

Коллектив ФГБОУ ВО 
«СОГМА» Минздрава России 
(Клиническая больница СОГ-
МА) выражает глубокое со-
болезнование ведущему спе-
циалисту по кадрам отдела 
кадрового и административно-
го обеспечения Л. В. Апостоли-
ди по поводу кончины брата 

СИМЕОНИДИ 
Семена Васильевича.

Коллектив ОАО «Севоспро-
ект» выражает глубокое собо-
лезнование родным и близким 
по поводу кончины главного 
специалиста

МАКАРЕНКО
Ирины Васильевны.

Коллектив ОАО «Кавдоло-
мит» выражает глубокое собо-
лезнование  В. С. Макаренко 
по поводу кончины матери

МАКАРЕНКО
Ирины Васильевны.

Родные и 
близкие бла-
годарят всех, 
кто разделил 
с ними горечь 
утраты вете-
рана труда 

АБАЕВОЙ 
Азы Влади-
мировны, 

и сообщают, что 40-дневные 
поминки со дня ее кончины со-
стоятся 30 сентября по адресу: 
ул. Ушакова, 4. 

Семья Баска-
евых выража-
ет искреннюю 
благодарность 
всем, кто раз-
делил с ней 
горечь утраты 

БАСКАЕВА 
Валерия 

Татариевича, 
и сообщает, 

что 40-дневные поминки со дня 
его кончины состоятся 30 сен-
тября по адресу: г. Ардон, ул. 
Льва Толстого, 15. 

Семья Галуа-
евых выража-
ет искреннюю 
благодарность 
всем, кто раз-
делил с ней 
горечь утраты 

ГАЛУАЕВА 
Владимира 

Ильича, 
и сообщает, 

что годовщина со дня его кон-
чины состоится 30 сентября по 
адресу: Вишневый сад, ул. Ви-
ноградная, 21. 

ж/д больница

«Стэйтон»
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